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К ак сделать так, чтобы летом ребёнок не томился 
в душной квартире со смартфоном? Достаточ-
но просто снова отправить его в… школу. Но 

не учиться, а, как и положено во время каникул, от-
дыхать, заниматься спортом и творчеством. Музыка, 
рисунки на асфальте, отсутствие формы и никаких 
домашних заданий — для многих ребят школа откры-
вается с новой стороны.

Весёлая перемена
В первый лагерный день у школьников настоящий 

праздник: и День защиты детей, и открытие смены. 
Ребята знакомятся с вожатыми и заводят новых дру-
зей: в отряды попадают дети из разных классов. В ос-
новном, как рассказала заместитель директора шко-
лы № 20 Оксана Барабанщикова, в лагере отдыхают 
ученики начальной школы и 5–6 классов.

После завтрака (а впереди ещё обед и полдник) 
отряды гурьбой поспешили на улицу. В погожие 
дни ребятам устраивают активные мероприятия на 
школьном дворе. В первый день лета дети соревну-
ются в конкурсе рисунков на асфальте. Компания из 
трёх девчонок увлечённо выводит яркими мелками 
огромный цветок.

— Мы пришли в лагерь впервые. Всё здесь нравит-
ся: необычные мастер-классы, можно петь, танце-
вать, выступать на сцене, — наперебой делятся чет-
вероклассницы Юля, Лина и Кристина. — Вожатые не 
дают нам скучать! А дома мы бы сидели на диване, 
как в самоизоляции. 

С 1 июня в школах города работают  
оздоровительные лагеря дневного пребывания 

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ЗЕЛЁНЫЙ БАРЬЕР 

УНИКАЛЬНАЯ НАХОДКА 

ЗАГОРАТЬ РАЗРЕШАЕТСЯ 

На территории НЛМК высадили более 50 тысяч 
цветов, деревьев и кустарников. 
Дважды в год — весной и осенью — специалисты 
проводят отбор культур, подходящих под 
особенности экосистемы и микроклимата НЛМК. 
Приоритетными растениями остаются пурпурные 
ивы, барбарис, спиреи, чубушник, кизильник, ирисы, 
лаванда, розы, рябины и тополя. Причём новые 
виды тополей сохраняют свои свойства природной 
фильтрации воздуха, но при этом не «пылят» 
весной. Деревья и кустарники высаживают вдоль 
пешеходных дорожек, у остановок и в местах отдыха 
сотрудников. Растения занимают почти четверть 
территории Новолипецкого комбината. «Зелёный 
барьер» в таком масштабе помогает повышать 
качество атмосферного воздуха.

Во время ремонта в театре Толстого строители 
обнаружили роспись стен на втором этаже, 
рассказали в управлении культуры и туризма 
региона. Под гипсокартонной обшивкой скрывались 
фрески в практически исчезнувшей сегодня технике 
«сграффито». Такие рисунки процарапываются на 
цветной штукатурке, а затем прописываются как 
фрески. Теперь историки и дизайнеры вместе будут 
решать, насколько ценна эта роспись и можно ли 
вписать её в согласованный проект современного 
ремонта театра. 

Загорать можно на всех липецких пляжах,  
а купаться только на Сокольском, так как на 
остальных микробиологические показатели воды не 
соответствуют требованиям санитарных норм.  
В этом сезоне на территории города будут работать 
пляжи Центральный, в районах Сокола, ЛТЗ и зона 
отдыха у воды на Набережной. Запланирован ввод 
в эксплуатацию пляжа НЛМК, который закрыли 
в 2022 году на реконструкцию. В период работы 
пляжей и зоны отдыха у воды с 9:00 до 19:00 будет 
организовано дежурство спасателей и медицинских 
работников.
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Познавательная смена
Скучать лагерной смене и впрямь не дадут. Во всех 

школах ребят ждут экскурсии в музеи, библиотеки, 
парки, творческие мастер-классы. Педагоги и вожа-
тые приготовили детям программы: патриотические, 
исторические, о культуре и традициях нашей страны. 
Например, в 20-й школе смена называется «Орлята 
России». 200 ребят будут изучать неизвестную страну: 
узнавать о её особенностях, географии, традициях.  
В конце смены они выяснят, что эта страна — Россия. 

Этим летом в регионе работают 14 загородных  
и 350 пришкольных лагерей, 73 лагеря труда  
и отдыха на базе образовательных организаций, 
58 палаточных лагерей. В летнюю кампанию они 
готовы принять почти 46 тысяч детей — на  
3 000 больше, чем в прошлом году. Обновлённый 
«Прометей» ждёт более 2 000 юных липчан. 
Липецкая область в этом году принимает детей из 
Белгородской области. Они смогут отдохнуть  
в «Прометее»: в первую смену там встретят  
50 белгородских школьников.

ЛЕТНЯЯ КАМПАНИЯ

ЛЕТНЯЯ 
ЧЕТВЕРТЬ 

9 000  
юных липчан 

отдохнут  
в школьных  

лагерях

21  
день длится  

смена в школьном 
лагере

 В лагере отдыхают ученики начальной школы и 5–6 классов 
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ГОСТИ ИЗ ШЕБЕКИНО 

ПОЕХАЛИ НА НОВОМ

В Липецк прибыла первая группа жителей 
Белгородской области, которым пришлось покинуть 
свои дома из-за участившихся обстрелов со стороны 
Украины. По поручению губернатора региона 
Игоря Артамонова оперативно были подготовлены 
пункты временного размещения. В одном из ПВР 
Липецка поселились 53 человека. В основном 
это жители Шебекино, где сейчас обстановка 
очень напряжённая. Кроме того, 50 белгородских 
школьников уже в первую смену отдохнут в лагере 
«Прометей». Ребята приедут со дня на день.

Ключи от 46 газомоторных автобусов «ЛиАЗ» 
водителям МУП «Липецкпассажиртранс» вручил 
первый заместитель министра природных ресурсов 
и экологии Константин Цыганков. Машины 
приобретены в рамках федерального проекта 
«Чистый воздух». На эти цели из городского бюджета 
было выделено 650 млн рублей. Ожидается, что 
до конца года автопарк автобусов пополнится ещё 
девятью машинами.
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29 шоколадок
Ученики 8–10 классов приходят в школьные лагеря 

на время летней трудовой практики. Подростки гово-
рят: «Здесь и с детьми занимаемся, и сами отдыхаем». 
Старшие вожатые, десятиклассники Алина Коваленко 
и Матвей Булгаков, ещё пять лет назад сами были вос-
питанниками школьного лагеря. А в старших классах 
стали вожатыми. 

У вожатых важная роль: общаться с детьми, на-
правлять их, затевать игры, разучивать музыкальные 
номера.

 — Самое яркое событие — ярмарки, — делится 
Матвей Булгаков. — У каждого отряда своя станция: 
«Такси», «Спортивная», «Бисероплетение» и так да-
лее. За выполнение заданий выдаём детям жетончи-
ки — можно «купить» конфетку или потратить на ка-
кое-то полезное развлечение в лагере. Ребята изучают 
профессии, соревнуются, а потом учатся правильно 
обращаться с деньгами-жетонами. Ещё мы ищем кла-
ды, рисуем и поём, играем в пионербол, футбол, гото-
вимся к конкурсам и концертам. Много всего, и так 
каждый день!

Конечно, авторитет вожатого необходимо заслу-
жить. По словам Матвея, несколько лет назад он 
впервые пришёл в отряд в этом статусе. Дети сначала 
никак не реагировали на парня. Но в процессе обще-
ния появился интерес, а затем — доверие к старшему 
товарищу. 

— Быть вожатым — замечательный опыт! Мы еже-
дневно учимся координировать людей, это приго-
дится в будущем. Главное в работе — дети. Они такие 
классные, милые, добрые, всегда подбегают обни-
маться! Даже в учебное время не забывают, здоро-
ваются и общаются, — отмечает Алина Коваленко. —  
А в июне прошлого года на свой день рождения я по-
лучила 29 шоколадок — от детей со всех отрядов!

Солнечный отдых
Свои двери распахнули не только пришкольные 

лагеря. Около 1 000 детей отдыхают в девяти спор-
тивно-оздоровительных лагерях с дневным пребыва-
нием на базе спортшкол № 1, 3, 4, 6, 7, 8, 9, 12 и дет-
ско-юношеского центра «Спортивный». Кроме того, 
юных липчан со 2 июня по 30 июля ждут на целых 
четыре смены в пришкольном лагере дневного пре-
бывания на базе Центра образования, реабилитации  
и оздоровления (ул. Механизаторов, д. 9). В него мо-
гут записаться ребятишки от 7 до 12 лет. Как расска-
зали в учреждении, это не только их воспитанники  
с особенностями здоровья, но и все желающие из лю-
бых школ города. В будни с 7 утра до 19 вечера детей 
ждут зарядка, игры, турниры, разнообразные кружки 
и экскурсии. 

— Всего запланированы четыре смены по 10 дней. 
Путёвка платная. Питание у нас четырёхразовое: за-
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НАЗНАЧЕНИЕ

Департамент культуры и туризма мэрии возглавила 
липецкий фотограф Ирина Хожаинова. Она сменила 
Ивана Хромых, который возглавлял департамент  
с января 2023 года. Прежний председатель назначен 
на пост директора муниципального учреждения 
«Централизованная библиотечная система» города 
Липецка.
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т. 8 (905) 043-38-14 
т. /4742/ 25-60-80.

Вопросы по организации 
летнего отдыха можно задать 
по телефонам горячей линии:  
242-877, 242-787.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

62  
лагеря дневного 

пребывания  
открыты на базе 
городских школ

втрак, второй завтрак, обед, полдник, есть послеобе-
денный сон, — рассказали в центре. — Вся территория 
лагеря благоустроена: ограждение по всему периме-
тру, контрольно-пропускной пункт и круглосуточная 
охрана. Наша территория свободна от гаджетов и те-
левизоров — только живое общение! 

Четыре смены по 21 дню ждут ребят и в муници-
пальном лагере «Солнечный» в Задонском районе.  
В нём отдохнут 700 детей. 

_______________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

 Тысяча детей отдыхает в девяти спортивно-оздоровительных  
 лагерях дневного пребывания 

 Во всех школах ребят ждут мастер-классы  
 и экскурсии в музеи, библиотеки, парки 
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Как в сельской местности живут малые и средние предприятия после того, 
как против России началась санкционная война

С амый отдалённый и южный район в Липец-
кой области — Добринский — на экономиче-
ской карте региона становится одним из самых 

центральных. Оборот организаций района составил  
26,1 млрд рублей — по сравнению с прошлым годом 
рост 124,3%. Сельхозпредприятия получили более  
4 млрд рублей дохода, промышленные — 2,9 млрд. 

Как санкции стали стимулом для российской 
экономики — в экономическом разборе «Первого 
номера». 

Вернуть цивилизацию 
Едем сначала на «Завод растительных масел  

и комбикормов «Добринский». По проекту маслодель-
ный цех будет перерабатывать по 400 т сырья, выдавая 
на-гора по 250–300 т масла в сутки. Проектная мощ-
ность комбикормового цеха — 800 т в месяц. Сейчас 
на заводе трудятся 25 человек, но уже к осени пред-
приятие примет на работу ещё 45–50 человек. Как за-
явили собственники предприятия, заработная плата у 
рабочих будет не меньше 30–40 тысяч рублей в месяц. 

— У нас, в Добринке, самое крупное предприятие — 
Добринский сахарный завод. Это один из крупнейших 
сахарных заводов в стране, — рассказала заместитель 
главы района по экономике Галина Демидова. — «За-
вод растительных масел и комбикормов» по значимо-
сти, наверное, будет вторым после сахарного завода. 

Нас привезли на большую огороженную площад-
ку. Раньше тут было предприятие районного значения 
— завод сухого обезжиренного молока. Его закрыли  
в 2008 году. Говорят, в те годы поголовье дойного ста-
да сильно сократилось, начались перебои с сырьём,  
и производством сухого молока заниматься стало не-
выгодно. На площадке остался главный корпус завода, 
в котором и будут делать растительное масло. Рядом 
на фундаменте, который залили ещё при советской 
власти, построили большой цех — там несколько ма-
шин уже делают комбикорм. 

— Здесь, — показывая на площадку, где возводят 
новый завод, рассказывает начальник производ-
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транспорт, а это лишние расходы на том, что мог-
ло бы приносить прибыль. Раньше об этом никто 
как-то не задумывался, никто не объединял про-
изводство масла и комбикормов. Но последние лет 
десять этот тренд набирает обороты, и большин-
ство серьёзных маслодельных заводов занимается 
глубокой переработкой отходов. 

И чтобы не накапливать горы жмыха, на заводе 
в мае запустили комбикормовый цех. 

Запах масла 
Цех же по производству растительных масел со-

бираются запустить осенью. Оборудование, расска-
зывает Долматов, уже закупили. После завершения 
монтажных работ где-то в середине лета сделают 
пробный пуск, и как только хозяйства начнут моло-
тить подсолнечник, на который завод делает основ-
ной упор, будут давить масло. 

Предприятие планирует перерабатывать в ос-
новном местное сырьё. В Добринском районе каж-
дый год отводят под подсолнечник около 9 тысяч га 
пашни. Это второй показатель в области после 

ства Михаил Долматов, — ещё год назад были та-
кие же заросли, как за забором. Люди отсюда ушли, 
природа поглотила цивилизацию, и мы сейчас воз-
вращаем её обратно. 

Деньги из отходов 
Заходим в огромный, ещё не оштукатуренный 

цех. Тут грохочут зернодробилки и грануляторы. 
Силосов ещё нет, и зерно с готовым комбикормом 
горами лежат вдоль стен. 

— Зачем нам нужен цех по производству ком-
бикорма? От производства масла остаётся жмых, 
один из компонентов комбикорма, и обычно его 
продают заводам, которые производят комбикорм, 
— поясняет Долматов. — Нужно задействовать 

«
«

«ДОБРИНСКИЙ» 
РАССМАТРИВАЕТСЯ ЕЩЁ 
КАК ВОССТАНОВЛЕНИЕ 

ПРОИЗВОДСТВА НА 
ПЛОЩАДКАХ СОВЕТСКИХ 

ПРЕДПРИЯТИЙ

 Сельхозпредприятия Добринского района получили более 4 млрд рублей дохода, промышленные — 2,9 млрд 

 Жмых от производства масла тоже идёт в дело —  
 из него на заводе делают комбикорм 

 Проектная мощность комбикормового цеха — 800 т в месяц 

 Заработная плата у рабочих  
 будет не меньше 30–40 тысяч рублей в месяц 
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«

«

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА  
В ДОБРИНКЕ СОСТАВИЛА 

51 ТЫСЯЧУ РУБЛЕЙ, НА 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ — БОЛЕЕ  

69 ТЫСЯЧ

— А наша техника не уступает импортной? 
— Вот этого не скажу. Мы всегда покупали отечествен-

ную технику, поэтому не могу сравнить. Конечно, им-
портная техника неплохая. Но сейчас иногда те, у кого 
импортные машины, рассказывают, что надо в поле ехать, 
а трактор стоит — с запчастями проблемы. Мы поддержи-
ваем отечественного производителя, — смеётся Брыкин. 
— Вот для комбикорма, например, тоже покупаем отече-
ственные ингредиенты. Нам для него нужны мясокостная  
и рыбная мука — покупаем в Воронеже. Ну и ракушку  
с мелом тоже там берём. Дефторированный фосфат —  
у «ЕвроХима». Он нужен, чтобы у скота кость была крепкая. 
В общем, от санкций кто-то, конечно, страдает, но мы о них 
только по телевизору слышим. 

— Из-за санкций, — говорит Галина Демидова, — у нас 
в районе ни одно предприятие серьёзно не пострадало  
и тем более не закрылось. Мы всегда ориентируем наших 
хозяйственников на отечественное оборудование, поэтому  
у большинства оно российское. Может быть, сказалось и то, 
что у нас нет особо крупных предприятий. Район сельскохо-
зяйственный, в основном фермерские хозяйства. То есть хо-
зяйства не очень богатые, и они не могли покупать дорогое 
импортное оборудование. А теперь оказалось, к лучшему. 

Made in Dobrinka (Сделано в Добринке)
Из предприятий пищевой промышленности одно из 

самых известных — компания «Добрэко». Здесь делают ха-

Елецкого района, где подсолнечник занимает 13–14 ты-
сяч га. В общей сложности при урожайности около 20 ц 
с га хозяйства Добринского района намолачивают в рай-
оне 35 тысяч тонн семян подсолнечника. 

— Настоящее масло будем производить, — комменти-
рует Михаил Долматов. — Не рафинированное, не дезо-
дорированное. А с запахом подсолнечного масла. Фасовка  
в бутылки пока не планируется. Через два-три года, уверен, 
дойдём до линии экстракции, до линии бутылочного роз-
лива и, возможно, даже до какого-то местного бренда. Пока 
планируем поставлять масло в больших ёмкостях на круп-
ные перерабатывающие заводы. Это будет кондитерка, хле-
бобулочное производство, и наверняка его будут покупать 
те, кто поставляет бутилированные масла в торговые сети. 

Восстановление производства
Проект завода «Добринский» рассматривается ещё 

как восстановление производства на площадках советских 
предприятий, которые не выдержали конкуренции или 
оказались не у дел в 1990-е и нулевые годы. 

В Добринке кроме маслозавода сегодня реализуется ещё 
один крупный проект с объёмом инвестиций в 150 млн ру-
блей — ООО «Липецкие зори» планирует запустить в по-
мещениях бывшей заготконторы мясоперерабатывающий 
комплекс, который уже называют мясокомбинатом. Соглас-
но проекту, комплекс должен производить 30 т сырокопчё-
ных колбас, 250 т колбасных изделий и мясных деликатесов 
в месяц. Всё это планируют продавать в Липецке, Москве, 
Воронеже и Ростове-на-Дону. Для власти важно, что пред-
приятие увеличит налогооблагаемую базу и откроет 60 но-
вых рабочих мест. 

О санкциях слышали по телевизору
Были мы и ещё на одном предприятии, которое занима-

ется в том числе производством комбикормов. Это коопера-
тив «Русь». Два года назад собственники компании братья 
Олег и Игорь Брыкины получили грант на развитие мате-
риально-технической базы и купили на него линию грану-
лирования комбикормов. 

— Здесь всё отечественное, поэтому каких-то проблем, 
связанных с санкциями, у нас нет, — говорит Олег Брыкин. 
— Комбикормовую линию купили у нижегородской компа-
нии «АгроПоставка». Эта компания уже лет, наверное, де-
сять специализируется на выпуске оборудования для про-
изводства комбикормов. У них там около 700 наименований 
всякого оборудования. Мы приобрели линию и до сих пор 
докупаем разные комплектующие, а если надо — запчасти. 
У нас, вообще-то, не только комбикормовый цех, мы зани-
маемся полеводством, держим большую отару овец — везде 
всё русское. Ну только, может быть, трактор белорусский. 

чапури и пиццу. Хачапури продают даже в Нью-Йорке. Это 
иллюстрирует структурные изменения, произошедшие на 
рынке питания во время пандемии. Как предсказывали экс-
перты, сервис сместится в сторону доставки. «Добрэко» не 
продаёт свои хачапури и пиццу напрямую. Компания рабо-
тает с федеральным агрегатором доставки «Самокат». 

— Один раз в неделю отправляем фуру в Московскую 
область, в Видное, — рассказывает собственник «Добрэко» 
Малхаз Авалиани. — Там у «Самоката» склады. А с этих 
складов они уже отправляют наши хачапури и пиццу по 
всей России. Их можно купить везде — хоть в Липецке, хоть 
Омске и Новосибирске.

Новая схема реализации продукции потребовала изме-
нить технологию производства хачапури, которые имеют 
небольшой срок хранения. Их замораживают и перебрасы-
вают в Московскую область, оттуда по всей стране в рефри-
жераторах. По словам Авалиани, они первыми в России и в 
мире применили эту технологию при реализации хачапури. 

Что касается Нью-Йорка, то «Самокат» работает на рын-
ке США с 2021 года. Там он запустился под брендом Bike  
и продаёт то лучшее, что делают в России, в том числе  
и хачапури из Добринки под товарным знаком Pekaroff.  
С другой стороны, как говорится в обзорной статье «Хача-
пури превратился в главное блюдо Нью-Йорка», опублико-
ванной на сайте Eater New York, который специализируется 
на новостях ресторанной индустрии, хачапури вышли за 
рамки традиционных грузинских ресторанов второй столи-
цы США. Его требуют чуть ли не во всех барах и бранчах не 
только на Манхеттене, где живёт около 5 000 грузин, но по 
всему Нью-Йорку. 

Так, благодаря серьёзным изменениям, которые про-
изошли в последние 2–3 года в технологии продаж, ма-
ленькая компания со штатом 10 человек из небольшого 
села смогла пробиться на мировой продовольственный ры-
нок. Всё это позволяет «Добрэко» выпекать по 200 тысяч,  
а в этом году, если судить по итогам первого квартала,  
500 тысяч хачапури в год и иметь выручку до 10 млн в ме-
сяц — 9 000 жителей Добринки такого количества грузин-
ского хлеба съесть просто не смогли бы. 

Добросовестный Спартак 
Нам показывают, как делается хачапури, — от разделки 

теста до выпечки. Пробуем, хвалим и едем к Спартаку Сте-
паняну, хозяину кооператива «Спартак». 

«Спартак» работает с 2009 года. У Степаняна небольшая 
животноводческая ферма, такой же небольшой мясоперера-
батывающий цех и маленький магазин мясных продуктов 
рядом с центральной улицей. В общем, ничего особенного. 
Но Степанян — хороший пример того, как власть находит 
добросовестного, работящего человека, даёт ему гранты  
и субсидии, а он обеспечивает местных жителей продукта-
ми и работой — в кооперативе трудятся 10 человек. 

— В данный момент моя основная цель — развитие мо-
лочного направления, — рассказывает Спартак Степанян. — 
Сейчас у меня 50 дойных коров и есть желание приобрести 
ещё 50 голов. Потом планирую сделать нормальный цех по 
переработке молока. Уже начал этим заниматься. 

В прошлом году в «Спартаке» произвели почти 8 т го-
вядины, 11 т свинины, а мясоперерабатывающий цех сделал 
4,2 т одной только колбасы, не считая копчёностей и других 
продуктов. Ничего в магазинчике Степаняна не залёжи-
вается. В Добринке и Добринском районе живёт довольно 
платёжеспособный народ. По словам Галины Демидовой, 
за первые два месяца этого года средняя заработная плата 
в райцентре составила 51 тысячу рублей, на сельскохозяй-
ственных предприятиях — более 69 тысяч. Такие высокие 
показатели получают не за счёт зарплат чиновников, кото-
рых в сельской местности мало, а за счёт механизаторов —  
в сезон их заработки доходят до 200 тысяч рублей в месяц. 

___________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

 Хачапури и пиццу, которые производит  
 компания «Добрэко», продают даже в Нью-Йорке 

 Олег Брыкин на средства гранта  
 купил линию гранулирования комбикормов 

 В Добринке ООО «Липецкие зори» готовятся запустить мясоперерабатывающий комплекс. Объём инвестиций составит 150 млн рублей 
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В преддверии Дня защиты детей открыли детскую 
площадку, преображённую по губернаторской программе 

МОЙ САМЫЙ 
ЛУЧШИЙ ДВОР

Р овно год назад в углу простор-
ного двора между домами  
№ 61а и 61б по улице Депутат-

ской был просто пустырь. Теперь по- 
явился целый детский городок со сна-
рядами для ребят разного возраста. 

Тут классно
Для малышей — сказочная пе-

сочница и чудо-теремок, для ребят 
постарше — увлекательная горка с не-
сколькими спусками, мини-скалодро-
мом, канатом и лесенками. В сто-
ронке — комплекс тренажёров. Есть 
и баскетбольное кольцо, и шведская 
стенка, и брусья, и кольца. Устроили 
и стол для настольного тенниса, и ла-
вочки для родителей и пенсионеров. 

— Даже удивительно, как на не-
большом участке уместили столько 
всего полезного и интересного, — 
рассуждает жительница дома № 61б 
Светлана Львовна Мещерякова. — Всё 
продумали, разместили грамотно  
и удобно. Смотрите, сколько детей тут 
собралось, и никто никому не мешает.

Площадку только что открыли, 
но 9-летний Давид Асликян с друзь-
ями Рамином Ахмедовым и Вадимом 
Янковским уже опробовали все сна-
ряды. Тренажёры им не очень понра-
вились: рассчитаны на подростков.  
А вот горка, на которой можно и ла-
зить, и виснуть, и кататься, привела 
ребят в восторг. 

— Мы уже полчаса друг за другом 
гоняем, — объясняет Давид. — Тут 
классно!

Дружные соседи
Несколько лет назад жильцы 

этих домов объединились в ТОС 
«Народный». Что именно поста-
вить в своём дворе, они решали все 
вместе. Были и споры, и непони-
мание. Но в итоге удалось прийти  
к общему знаменателю. 

— Мы очень рады, что благо- 
устраиваем дворы там, где вы, наши 
жители, сами решаете проблемы сво-
его двора и участвуете в обсуждении, 
как он будет выглядеть и чем будет 
наполнен, — отметила на открытии 
площадки исполняющая обязанно-
сти главы Липецка Анна Шамаева. — 
Вы делом доказали: любые проблемы 
вам по плечу и вам вполне можно до-
верить 5 млн рублей — именно столь-
ко отпускается по губернаторской 
программе. Хочется, чтобы таких 
активных жителей в нашем городе 
было больше. 

— Уверена: вы по-хозяйски будете 
содержать это замечательное обору-
дование, — сказала депутат горсовета 
по округу № 16 Вера Урываева. — У 
вас замечательный председатель ТОС 
Игорь Иванович Рыбаков, плюс нала-
жено взаимопонимание с управляю-
щей компанией. Желающих участво-
вать в программе много. Но выбирают 
именно таких, как вы: активных, от-
ветственных и дружных. Вы на каж-
дый кустик обращаете внимание, са-
жаете цветы, ухаживаете за ними. Так 
и должно быть у русских людей: у нас 
широкая душа и мы проблемы всегда 
решали и решаем всем миром. 

Вопрос имиджа
Участвовать в губернаторской 

программе «Мой двор» и получить 
до 5 млн рублей на благоустройство 
территории могут жильцы любого 
липецкого дома. Нужно только объ-
единиться в ТОС, софинансировать 
1% от стоимости оборудования и са-
мим следить за его состоянием. Но 
там, где жильцы дружат с УК, это не 
будет неразрешимой проблемой. 

— На свой баланс площадку мы 
не возьмём, — объяснил замести-
тель директора УК «Квартал Люкс» 
Андрей Яицкий. — Но мы тоже за-
интересованы в том, чтобы во дворе 
всё было в порядке. Будем вместе 
с жителями принимать участие  
в обеспечении сохранности снаря-
дов и устранении поломок, которые 
будут возникать. Это вопрос нашего 
имиджа.

Подарок со смыслом
Открытие площадки преврати-

лось в яркий и весёлый праздник. 
Самых активных жителей награди-
ли дипломами и подарками. Номе-
ра художественной самодеятельно-
сти от студии циркового искусства 
«Ника» и фольклорного ансамбля 
«Кудельки», которые работают 
при городском ДК, зрители встре-
чали дружными аплодисментами.  
А самых главных гостей праздника 
— ребятишек разного возраста, их 
собралось больше двух сотен чело-
век, — поздравляли с Днём защиты 
детей и с долгожданными летни-
ми каникулами. И желали, чтобы 
новая площадка помогла им про-
вести свободное время интересно  
и с пользой, укрепить своё здоровье 
и крепче подружиться. 

_____________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Елена Батурина

ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ ТУРНИР 

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ БИЛЕТ 

Турнир среди школьников по пляжному волейболу, 
посвященный Международному дню защиты 
детей, состоялся на стадионе «Заречье» в посёлке 
Тракторостроителей. Одним из его организаторов 
выступил депутат по избирательному округу № 6 
Игорь Крутских. В центре пляжных видов спорта 
за медали и кубок боролись ученики нескольких 
липецких школ и сборная команда Липецкого 
казачьего института технологий и управления. По 
итогам соревнований золото у команды «Аппатиты» 
из школы № 31, второе место у студентов Казачьего 
института, бронзовые медали также у команды 
школы № 31.

Председатель городского Совета депутатов Евгения 
Фрай стала читателем Есенинки. Читательский 
билет она оформила во время визита в библиотеку. 
Евгения Валерьевна оценила удобство зала-
трансформера, наличие просторного арт-холла  
и доступной среды для людей с ОВЗ. Была приятно 
удивлена новизной и многообразием фондов 
Есенинки. Она, воспользовавшись станцией 
автоматической книговыдачи, смогла оформить 
заинтересовавшие её издания. А директору 
Централизованной библиотечной системы Липецка 
Ивану Хромых пообещала в ближайшее время 
обсудить с депутатами возможность выделения 
подходящего помещения для библиотеки  
в микрорайонах Елецкий или Университетский.
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 Участвовать в программе «Мой двор» и получить до 5 млн рублей могут жильцы любого липецкого двора 

 Депутат Вера Урываева и вице-мэр  
 Анна Шамаева перерезали красную ленточку  
 на открытии отремонтированного двора 
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ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ  
В СВОЁМ ЕДИНОМ СОСТАВЕ 

НИКОГДА НЕ ПОТЯНЕТ 
СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОЙ 

ШКОЛЫ ЗА СВОЙ СЧЁТ

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Застройщик квартала Нестерова — Качалова  
не будет возводить учебное заведение

К омплексное развитие территории (КРТ) — вопрос ак-
туальный и всегда вызывает бурное обсуждение в сте-
нах горсовета. На этот раз депутаты пытались узнать 

о перспективах строительства школы в квартале Нестерова 
— Качалова, который попал в программу КРТ. Вопрос о её 
необходимости поднял депутат по избирательному округу  
№ 22 Кирилл Ерихов, который напомнил, что ранее там 
было запланировано её возведение.

Школа вне комплекса
— Она планировалась и планируется сейчас, но не на 

территории, которая попала в программу реновации, — 
пояснила председатель департамента градостроительства  
и архитектуры Светлана Сурмий. — Место для расположе-
ния школы обозначено в районе баз Министерства оборо-
ны, то есть не в этом квартале.

— А какой срок реализации проекта реновации? Когда 
планируется строительство школы? — спросил главного ар-
хитектора города Кирилл Ерихов. — Не хотелось бы, чтобы 
получилось так, как в микрорайоне Елецкий. Сначала за-
строили район, а потом начали решать проблему с доступ-
ностью образования, потому что школа оказалась перепол-
нена настолько, что дети учились в три смены. 

Светлана Сурмий не дала на это конкретного ответа. Она 
лишь согласилась с тем, что вопрос со строительством шко-
лы нужно решать параллельно с комплексным развитием 
квартала. 

Тянут-потянут, не вытянут
— Я читал справку об оценке возможности комплексной 

застройки с точки зрения наличия школы, — поддержал 
коллегу депутат по избирательному округу № 25 Евгений 
Павлов. — Там есть такое указание: 24-я, 36-я и 55-я шко-
лы могут «потянуть» строящийся микрорайон. Они не по-
тянут его. Дети туда вряд ли пойдут, и тогда вся основная 
нагрузка ляжет на 12-ю и 44-ю. Так что вопрос со строитель-
ством новой школы актуальнейший.

Главный архитектор города попыталась сгладить ситуа-
цию, заявив, что застройщик возведёт в этом квартале дет-

— Получается, наступаем на те же грабли. Застройщик 
не тянет строительство школы, — возмутилась депутат по 
избирательному округу № 16 Вера Урываева. 

Обязанность муниципалитета
— Значит, строительство школы — обязанность му-

ниципалитета, но городской бюджет никогда не вы-
тянет строительство новой школы за свой счёт. Нужно 
привлекать федеральные и региональные программы. 
Средства, которые получили на школу в Елецком, — это 
миллиард из федерального бюджета и 600 млн из об-
ластного. Город не потратил на это ни копейки. Поэтому 
будем прорабатывать данный вопрос. Но пока в приори-
тете строительство школы в микрорайоне Университет-
ский, — заявила Светлана Сурмий.

Тут выяснилось ещё одно обстоятельство, которое может 
затормозить строительство школы в районе квартала Не-
стерова — Качалова. Земля, где запланировано учебное за-
ведение, федеральная, а если быть точнее, то принадлежит 
Минобороны. И чтобы только оформить её в собственность 
города, по словам главного архитектора, нужно 1–2 года. Но 
депутаты сильно засомневались, что у города получится за 
это время решить вопрос.

— Механизм оформления участка будет по типу Военно-
го городка, то есть передача в муниципалитет соответству-
ющей земли с условием, что мы обеспечим перенос необ-
ходимой инфраструктуры для нужд Минобороны в другую 
часть города, — пояснила Светлана Сурмий. 

Перспектива судебных разбирательств
Продолжая тему комплексного развития территории, 

депутат по избирательному округу № 35 Евдокия Бычкова 
поинтересовалась, что будет с двухэтажными домами на 
улице Студёновской. Планируют ли их сносить? И что де-
лать с частными домами, «вросшими в землю», на проти-
воположной стороне улицы? 

— Двухэтажные дома в районе улицы Студёновской, 
начиная от храма и в сторону Сокола, входят в програм-
му комплексного развития. Они все расселяются в этом 
году. Там уже разработан проект планировки. Преду- 
смотрено строительство средней этажности, не выше  
8 этажей уличного фронта, — рассказала Светлана Сур-
мий. — Ситуация с частными домами не такая простая. 
В МКД мы делаем протокол мнения жителей, и при бо-
лее двух третьих согласных КРТ возможно. При работе 
в индивидуальной жилой застройке в законодательстве, 
регулирующем обязанность расселения, прямого такого 
указания нет. Поэтому это перспектива долгих судебных 
разбирательств с собственниками частных домов и зе-
мельных участков. 

Всё в паутине
Депутат по избирательному округу № 19 Николай Дву-

грошев предложил департаменту градостроительства и ар-
хитектуры обратить внимание на то, как провайдеры тянут 
сети: 

— Компании, которые оказывают интернет-услуги, про-
брасывают кабели хаотично. В некоторых местах получает-
ся настоящая паутина. Это неправильно — вид города пор-
тится.

Светлана Сурмий пояснила, что все схемы водоснабже-
ния, водоотведения, линии тепла, света и газа рассматри-
ваются в департаменте и получают согласование, чтобы 
избежать пересечения как с проектируемыми, так и с суще-
ствующими сетями. Что касается интернет-кабелей и сетей, 
то департамент их не контролирует, но готов взять этот во-
прос в работу.

____________________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

Квартал в границах улиц Нестерова, Гагарина, 
Качалова и переулка Попова первый, где подписан 
договор на комплексное развитие территории. 
Работы в рамках контракта будет выполнять ООО «СЗ 
«Спецфундаментстрой». Застройщик должен снести 
22 двухэтажных дома, из которых пять аварийных. 
Два из них будут расселены муниципалитетом по 
профильной программе, жильцов трёх МКД расселит 
застройщик. Ещё 17 малоэтажек аварийными не 
признаны, но их жителям компания также предложит 
варианты переезда. На месте аварийного  
и изношенного жилого фонда застройщику предстоит 
возвести новый микрорайон с сопутствующей 
социальной инфраструктурой. Срок реализации 
проекта — 10 лет. Общая площадь территории для 
комплексного развития — 4,5 га. 

СПРАВКА

ский сад на 150 мест. И это несмотря на то, что такое условие 
ставит под сомнение его экономическую выгоду. Ведь тер-
ритория небольшая — всего 4,5 га. К тому же застройщик 
переселяет много людей за свой счёт в первый дом, кото-
рый там строится.

ЗАДАЧКА  
СО ЗВЁЗДОЧКОЙ 
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Ирина Кремнёва: 

С началом лета в области открылся новый туристи-
ческий сезон. И хотя некоторые фестивали, на-
пример событийный «Сиреневый рай» (0+) или 

военно-исторической реконструкции «Русборг» (0+)  
уже прошли, липчан и гостей региона ждёт ещё масса 
интересного, вкусного и даже экстремального. Об этом 
на пресс-конференции рассказала начальник культуры  
и туризма региона Ирина Кремнёва. 

Липецкая земля таит в себе много удивительного  
и интересного. Туристов привлекают как давно извест-
ные достопримечательности, так и глэмпинги, бутик-от-
ели, гастротуры и арт-пикники — современные виды от-
дыха. «К нам приезжает всё больше туристов из разных 
регионов России, — подчеркнула Ирина Александровна. 
— В прошлом году турпоток в область вырос в 1,7 раза». 

— В регионе проводят больше 30 различных фести-
валей. Много ли гостей приезжает специально на 
них? 

— Каждый второй турист действительно побывал на 
наших фестивалях. Многие из них входят в топы все-
российских культурных событий, например открытый 
музыкальный имени нашего великого земляка Тихона 
Хренникова (0+). В этом году фестиваль — уже в эти вы-
ходные — пройдёт в девятый раз. Как обычно, в Ельце, 
на родине Тихона Николаевича. С каждым годом он ста-
новится всё популярнее, мы ожидаем прибытия больше 
30 тысяч гостей. В этом году Хренникову исполнилось 
бы 110 лет. В честь юбилея постараемся сделать празд-
ник особенно ярким. 

«НЕ ТОЛЬКО JAZZ НА ПРУДУ» (0+) «ЛИПЕЦКОЕ ГОРОДИЩЕ» (0+) «РАНЕНБУРГСКОЕ ЗАСТОЛЬЕ» (0+)

ГДЕ ГОСТЕПРИИМНО, 
ТАМ ВКУСНО

— Ландшафтная опера «Легенда о граде Ельце» (12+) 
тоже будет частью фестиваля?

— Да, опера на берегу Быстрой Сосны станет яркой фи-
нальной точкой праздника. Ведь это событие более чем 
знаковое. Примеры ландшафтной оперы во всём мире 
можно по пальцам пересчитать. Автор оперы композитор 
Александр Чайковский, председатель Совета Союза компо-
зиторов России, кстати, ученик Хренникова, будет художе-
ственным руководителем праздника. На фестивале каждый 
найдёт музыку по душе. В первый день, мы назвали его ака-
демическим, приедет Тихон Хренников-младший. Прав-
нук Тихона Николаевича, тоже композитор. Мы услышим 
концерт Симфонического оркестра Липецкой филармонии, 
выступление Камерного хора Московской консерватории  
и Тульского государственного хора. Второй день — песен-
ный. Среди гостей — джазовый квинтет Сергея Архипова 
из Москвы и солисты театра «Градский-холл». Хедлай-
нер третьего дня, народного — Пелагея. Честно, когда  
я её слушаю, мурашки бегут по коже и хочется подпевать.  
А 12 июня, в День России, состоится парад духовых орке-
стров — потрясающее зрелище. Лучшие оркестры страны 
играют не только марши, но даже оперу. Каждый просто 
обязан туда поехать! Кстати, вход на все мероприятия, кро-
ме «Легенды о граде Ельце», будет бесплатным. 

— 30 тысяч гостей… Готов ли Елец с его населением  
в 100 тысяч к такому наплыву туристов?

— Елец преображается на глазах. В прошлом году мы 
выиграли грант на проектирование его туристического 
кода. Перезагрузка «Елец 2.0» по нацпроекту «Туризм» — 
это преображение центральной части города. Мы меняем 
вывески, внешний вид улиц. Гости должны погрузиться в 
купеческую атмосферу прежнего Ельца. Недавно в рамках 
подготовки к фестивалю мы ездили туда с представителя-
ми Минкультуры и музея народного творчества имени По-
ленова. Все, кто приезжает туда, непременно влюбляются 
в уникальную атмосферу: елецкие кружева, рояльная гар-
монь. И, конечно же, елецкое гостеприимство. Хотя в елец-
ких гостиницах уже забронированы все места на фестиваль-
ные даты, мы продумали, как разместить гостей и сделать 
так, чтобы им было удобно, будем селить даже в Липецке 
и подвозить на фестивальные мероприятия. На будущее, 
конечно, нужно увеличивать количество гостиничных мест. 
Такие мероприятия, как фестиваль Хренникова, стимулиру-
ют и местную власть к развитию инфраструктуры.

— Этим летом будут и другие музыкальные фестива-
ли на открытом воздухе…

— Ещё один проект, «Jazz на пруду» (0+), реализуем  
в усадьбе Скорняково-Архангельское вместе с дирижёром 
Большого театра Айратом Кашаевым, который, кстати, бу-
дет дирижировать и в Ельце. В Задонском районе поставят 

18 июня, 
Задонский район, усадьба Скорняково-Архангельское
Ежегодный фестиваль. Тёплая атмосфера, артисты 
экстра-класса, множество интерактивных зон для 
взрослых и детей, фотозоны, волшебные квесты, 
ярмарка мастеров и вкуснейший стритфуд от шефа 
ресторации «Бальмонтъ». Пусть ваше лето пройдёт 
ярко!

14 июля — 16 июля,  
Липецк, Нижний парк
Познавательность реконструкции,  
ярмарочное раздолье и фольклорное веселье 
на площадках сразу трех эпох — славянского 
Средневековья, Петровского времени и XIX века. 
Проходит вместе с Днём города и Днём металлурга, 
его посещают более 100 тысяч гостей.

28 —29 июля,  
Чаплыгин, центр города
Праздник не раз признавали самым вкусным  
в России. Оригинальные блюда готовят десятки 
поваров на кострах, вертелах и мангалах, в печах, 
котлах и даже тыквах! Разнообразие липецкой кухни 
— от простых старинных рецептов до сложных блюд, 
которые произведут впечатление даже на гурманов. 

«

«

В ЭТОМ ГОДУ 
ТУРИСТИЧЕСКОМУ БРЕНДУ 
«ЛИПЕЦКАЯ ЗЕМЛЯ» УЖЕ 

5 ЛЕТ, НАС УЗНАЮТ ПО 
ЦВЕТОВОЙ ГАММЕ, КОТОРАЯ 

СООТВЕТСТВУЕТ ЦВЕТКУ 
ЛИПЫ. ЭТО УЖЕ ЛИЦО 

ЛИПЕЦКОЙ ЗЕМЛИ

 Сыроделы Наталья и Юрий Лешан, президент областной федерации гребного слалома Олег Собетов  
 и руководитель центра развития культуры и туризма Людмила Горегляд 
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оперу «Алеко» (0+) — в честь 150-летия со 
дня рождения Сергея Рахманинова. 

А в прошлом году нам удалось прове-
сти уникальный «Джаз на Зелёном остро-
ве»(12+). Проект сразу же, что называется, 
«выстрелил», мы собрали артистов высо-
чайшего уровня: оркестр под управлением 
Петра Востокова, Даниил Крамер и Юлиа-
на Рогачёва, Сергей Жилин, Мариам Мера-
бова… Уже известно, кто приедет в этот раз, 
активно готовим программу, в июне-июле 
её презентуем. Могу заверить — будет не 
менее интересно. Достигнута договорён-
ность с одним из хедлайнеров прошлого 
года Вадимом Эйленкригом. Теперь он 
будет художественным руководителем фе-
стиваля. Как и в прошлом году, джазовый 
фестиваль совместят с состязаниями по 
триатлону. 12 августа на Зелёном остро-
ве соберутся все: спортсмены, музыканты  
и активные зрители. 

— Было много разных мнений по пово-
ду нового бренда «Липецкая земля», не 
всем он нравился…

— В этом году туристическому бренду 
«Липецкая земля» уже 5 лет, нас узнают 
по цветовой гамме, которая соответствует 
цветку липы. Это уже лицо Липецкой зем-
ли. Недавно проходила выставка нашей 
области в Совете Федерации, она вызвала 
очень большой интерес, отмечали её стиль-
ное оформление. Мы активно работаем  
с комитетом по туризму Москвы, они по-
могают в продвижении бренда. Теперь в 
едином стиле оформляем и сувенирную 
продукцию, и гастрономические подарки: 
корзины с дарами, которые везём своим 
друзьям. Ведь Липецкая земля — это не 
только очень интересно, но и очень вкусно. 

Хочется ещё отметить значение тури-
стско-информационного центра, который 
мы недавно открыли. Это как бы ворота  
в город, начальная точка знакомства с ре-
гионом: можно узнать, куда поехать, скон-
струировать маршрут, купить сувениры. 
И попутно заглянуть в дом-музей Плеха-
нова. Хорошее подспорье в нашей работе 
— туристическо-информационный портал 
«Липецкая земля». С ним в последнее вре-
мя познакомились те, у кого в семьях есть 
школьники — ребята принимали участие  
в Культурном марафоне, который открыва-
ется с этого портала. Тут очень удобно зака-
зывать туры, следить за новыми маршрута-
ми. Портал постоянно обновляется, растёт 
число пользователей. 

— Многим нравится не только смотреть 
новые места, но и участвовать в ма-
стер-классах…

— В прошлом году наш регион стал хед-
лайнером в списке ремёсел, которые вошли 
в федеральный реестр. А два промысла — 
изготовление романовской игрушки и елец-
кой рояльной гармоники — вошли в «Золо-
тую антологию народной культуры России».

Приглашаю всех в обновлённый центр 
романовской игрушки. Тут интересно всем, 
и детям, и взрослым. И мастер-классы ве-

«БРОДЯЧИЕ СКАЗКИ» (0+) «ТОЛСТОВСКАЯ ОСЕНЬ» (0+) «ДОБРОЕ САЛО» (0+)

ликолепные. Кстати, летом будет работать 
детский лагерь. Это очень важно — через 
погружение в традиции мы воспитываем  
у детей любовь к малой Родине. Месяц на-
зад филиал центра романовской игрушки 
открылся и на Кудыкиной горе.

В Париже круассаны,  
а у нас бобышки
— Что такое «гастрокэмп»? В последнее 
время об этом много говорят. 

— Липецкая земля гостеприимна. А там, 
где гостеприимство, непременно должно 
быть вкусно. В наших краях готовят много 
редких и необычных блюд. В Париже кру-
ассаны, а у нас бобышки. Я пробовала ли-
пецкие бобышки, они прекрасны. Их мож-
но сделать своеобразным брендом. Вообще 
мы ставим амбициозную цель — подавать  
в ресторанах блюда липецкой кухни или 
произведённые из липецких продуктов. Вы-
пустили специальную книгу с уникальны-
ми местными рецептами «Земля в цвету» 
(6+). В её написании принимали участие 
шеф-повар из Санкт-Петербурга Александр 
Богданов и шеф-повар с Кудыкиной горы 
Роман Захаров. Мы собрали рестораторов 
нашей области на одной кухне. Им давали 
мастер-классы, и они пробовали блюда по 
рецептам из этой книги. Они вдохновились, 
«поймали волну», поняли: тут есть куда 
двигаться дальше. Если подать гостям пе-
репёлку в глазури из белого кваса или дон-
ских бирючков, впечатления будут незабы-
ваемыми. 

А наши рестораны открыли для себя 
местных фермеров. Выяснилось, что у нас 
создают потрясающие продукты: сыры, ово-
щи. Натурально и с душой. Например, Юрий 
Лешан из задонского Рогожино поставляет 
свои сыры в Скорняково-Архангельское и на 
Кудыкину гору. Также центр развития куль-
туры и туризма проводит экскурсии к нему 
на сыроварню. Людей привлекает необыч-
ное, они хотят не только попробовать и ку-
пить этот сыр, сырные котлеты и жареный 
халлуми, но и посмотреть, как это готовят. 
Домой увозят оригинальный, вкусный и ка-
чественный липецкий гостинец. 

Ирина Кремнёва рассказала: наряду  
с широко известными местами, такими как 
Кудыкина гора и усадьба в Скорняково-Ар-
хангельском, в области постоянно возни-
кают новые и новые точки притяжения 
туристов. Это музеи, например бутик-отель 
«Усадебный дом с аркой» в Задонске. Глэм-
пинги — как «Гнёзда» в Усманском районе. 
Необычные виды отдыха — как рафтинг, 
который в Елецком районе популяризиру-
ет президент федерации гребного слало-
ма региона Олег Собетов. Они появляются 
благодаря людям, влюблённым в своё дело 
и желающим поделиться своей любовью  
с окружающими. И, судя по всему, желаю-
щих приехать на гостеприимную Липецкую 
землю станет ещё больше. 

__________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Александра Пастушенко 
и из архива «Первого номера»

19 августа,  
Елецкий район, археологический парк «Аргамач»
Тут оживёт сказка для детей и взрослых. Вас ждут 
экскурсии, квесты и игры, мастер-классы и большая 
ярмарка, музыка и танцы весь день, детский театр, 
волшебные локации и фотозоны, праздничный салют 
и многое другое. Станьте героем сказочного летнего 
сюжета!

9 сентября,  
Лев-Толстой
Спектакли под открытым небом, толстовский бал, игры  
и квесты, арт-пикник, интерактивы и праздничное 
чаепитие в знаменитом мемориальном комплексе 
«Астапово». Помогает воссоздать дух XX начала века 
паровоз серии Ов-5804, знаменитая «овечка». Точно такой 
же привёз сюда Льва Николаевича в ноябре 1910-го. 

25 ноября,  
Доброе
Рецептов засолки не счесть, поэтому нужно обязательно 
попробовать всё представленное сало: солёное, 
копчёное, варёное, в красном и чёрном перце, с мясной 
прослойкой и нежное белое, по-венгерски, по-абхазски 
и даже в шоколаде. А если захочется самим приготовить 
такое, вас снабдят всеми необходимыми ингредиентами!

 В военно-историческом фестивале «Русборг» (6+) ежегодно участвуют более тысячи реконструкторов.  
 Гостями мероприятиями становятся около 20 тысяч посетителей 

 Парад духовых оркестров — часть фестиваля имени Хренникова 

 С «Салонных игр XIX века» красавицы отправляются  
 на «Крокетный турнир». Фестиваль «Липецкое городище» 

 В прошлом году в Липецке прошёл фестиваль  
 «Джаз на Зелёном острове» (12+). Он собрал лучшие джазовые коллективы страны 
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Липецкий салон красоты «Матрикс» празднует 20-летний юбилей 

Салон расположен по адресу:  
ул. Плеханова, 34а, 2-й этаж.  
Тел.: 37-06-55.  
Режим работы с 09:00 до 21:00. 
Ознакомиться с полным перечнем 
услуг можно на сайте по QR-коду. 
Салон работает с лидерами 
мирового рынка профессиональной 
косметики класса люкс. Все 
инструменты 
проходят полный 
цикл дезинфекции 
и стерилизации 
в соответствии 
с принятыми 
нормами.

Мелодичный перезвон колокольчи-
ков при входе, лёгкий запах свеже-
сваренного кофе — именно так на 

протяжении 20 лет встречают своих кли-
ентов в салоне «Матрикс». Он удобно рас-
положен в самом сердце города — на улице 
Плеханова. 

Для сферы красоты 20 лет — значитель-
ный период. Бесконечная смена тенденций, 
серьёзная конкуренция не помешали одно-
му из первых салонов Липецка развиваться 
и сохранять лучших мастеров. 

Дружеская атмосфера 
В салоне работают десять опытных про-

фессионалов с профильным образованием. 
Все участники и победители всероссийских 
конкурсов. Сами мастера, улыбаясь, подчёр-
кивают: они — не просто команда классных 
специалистов «Матрикс», они — друзья.

ЭТАЛОННАЯ РАБОТА

клиентов мандаринами и глинтвейном.  
А по праздникам выезжают вместе с семь-
ями отдыхать. Кстати, посетители салона 
тоже становятся частичкой его семьи.

— Наши постоянные клиенты приводят 
в «Матрикс» своих детей. Они растут на на-
ших глазах. Это очень приятно: наш салон 
стал по-настоящему семейным! — улыбает-
ся Ольга Корвякова. 

__________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин, Александра Пастушенко

ваем для клиента завтрак или обед, — от-
метила Ольга Корвякова. — У нас есть кол-
лаборации с кафе, цветочным магазином. 
Например, клиенту нужно после наращи-
вания ресниц спешить на торжество. В этом 
случае мы можем заказать доставку цветов 
прямо в салон. Клиент выйдет из салона 
красивый и с готовым букетом. 

Шедевры из волос
Светлана Уварова — стилист-универсал. 

Она больше 20 лет создаёт шедевры для 
клиентов и постоянно повышает квали-
фикацию. Особую любовь питает к работе 
с блондом и длинными волосами. Бывали  
и экстравагантные эксперименты — клиен-
ты просили сделать разноцветные корни  
и концы волос. На такие креативные покра-
ски уходит от четырёх и более часов.

— Люблю создавать красоту. Радост-
но видеть результат — довольные лица 
клиентов! А главное, что они всегда воз-
вращаются, так как доверяют мне. В этом 
году в тренде естественность, лёгкость  
и некая небрежность, — говорит о модных 
веяниях стилист. — Среди стрижек сей-
час популярна «шегги» — рваные пряди 
разной длины. Мужчины, кстати, тоже 
интересуются такой стрижкой. И всегда в 
приоритете здоровые волосы: блестящие, 
ухоженные изнутри и снаружи. После 
коронавируса многие, увы, столкнулись 
с выпадением волос. Поэтому, помимо 
причёсок и окрашиваний, подбираем 
клиентам индивидуальный уход: маски, 
бальзамы. В салоне представлены профес-
сиональные линейки именитых брендов. 

Думать о красе ногтей
Ирина Севостьянова знает всё о красоте 

ногтей: она работает мастером ногтевого 
сервиса более 20 лет. На её памяти смени-
лось множество трендов на дизайн и форму 
ногтей. 

— Классика — французский маникюр, 
покрытие в один тон — всегда востребована 
у наших клиентов. Конечно, многое зависит 
от возраста: у молодёжи сейчас актуальны 
длинные ногти с ярким покрытием, не- 
обычным комбинированным дизайном, — 
пояснила Ирина Севостьянова. 

— Мы живём своей работой, — рассказа-
ла управляющая Ольга Корвякова. — В сало-
не царит дружеская атмосфера. Мастера ра-
ботают в тандеме, помогают друг другу. Да, 
сейчас парикмахерские и ногтевые студии 
есть чуть ли не в каждом доме. Но сервис — 
это не один человек, это группа, предлагаю-
щая комплекс услуг. 

Задача №  1 для мастеров салона — 
чтобы клиент не только получил услугу, 
но и расслабился душой и телом, насла-
дился комфортом. Сервис продуман от  
и до, ведь самый дорогой ресурс — время. 
В «Матриксе» помогают клиентам эконо-
мить его.

Самый дорогой ресурс
Руководители салона с нуля создали 

электронную онлайн-запись. Клиент мо-
жет зайти на сайт или в соцсети и выбрать 
нужную услугу, время и мастера. Причём 
сделать это можно в любое удобное время 
— электронный сервис работает круглосу-
точно. 

— Если предстоит долгая по времени 
процедура, мы по договорённости заказы-

Большое внимание мастер уделяет здо-
ровью ногтей: советует и подбирает клиен-
там лечебную косметику. А приятным бону-
сом для них становится спа-уход во время 
сеансов маникюра или педикюра. 

— Клиенты обожают лёгкий массаж рук 
и ног. Это и снятие стресса, и позитивные 
эмоции. В итоге человек выходит из салона 
лёгкой походкой, счастливый, отдохнув-
ший. Это главное в моей работе!

Путь к мечте
Путь в профессию у косметолога и мас-

сажиста Веры Почитаевой был необычным. 
На протяжении 25 лет она занималась про-
фессиональным спортом — академической 
греблей, участвовала в Олимпийских играх. 
В 2019 году завершила карьеру и сразу от-
правилась учиться на косметолога и масса-
жиста.

— Я с детства мечтала об этой профес-
сии, но родители были против. Поэтому 
занималась спортом — закаляла характер, — 
рассказала мастер. 

В салоне есть процедуры на любой вкус: 
чистки, пилинги, уход, депиляция. По сло-
вам Веры Почитаевой, очень востребованы 
и у мужчин, и у женщин разные виды мас-
сажа. 

— В современном мире у всех стресс, не-
правильная осанка от компьютеров и теле-
фонов — страдает воротниковая зона. Мас-
саж лица, тела помогает снять напряжение, 
у него практически нет противопоказаний, 
— отмечает специалист.

Семейное дело 
Специалисты своими руками создают 

не только красоту, но и чудесную атмосфе-
ру. Они устраивают клиентские дни с при-
ятными скидками, на Новый год угощают 
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Администрация города Липецка информирует 
о проведении работ по внесению в Единый 
государственный реестр недвижимости сведений 
о правообладателях и объектах недвижимости, 
права на которые не прошли государственную 
регистрацию (т.е. права, возникшие до 1998 года). 
Данные мероприятия проводятся в соответствии 
с Федеральным законом «О государственной 
регистрации недвижимости» от 13.07.2015  
№ 218-ФЗ. 
Целью работы является обеспечение защиты 
имущественных прав собственников со стороны 
государства. Она проводится в отношении 
земельных участков, зданий, сооружений, 
объектов незавершённого строительства, квартир, 
комнат, гаражей, садовых домов и т.п. 
В соответствии с законодательством, за 

регистрацию права на объект недвижимости 
государственная пошлина не уплачивается. 
Законом также предусмотрено снятие  
с кадастрового учёта прекративших существование 
объектов на основании подготовленного органом 
местного самоуправления акта осмотра такого 
объекта без привлечения кадастрового инженера. 
Граждане для регистрации прав на объекты 
недвижимости могут подать документы, 
подтверждающие права (например, 
регистрационные удостоверения БТИ, 
договоры на передачу квартир в собственность, 
свидетельства о праве на наследство, 
свидетельства о регистрации земельных 
участков старого образца, справки жилищных 
кооперативов и т.п.) в управление имущественных 
и земельных отношений администрации города 

Липецка одним из следующих способов: 
— лично по адресу: г. Липецк, пл. Театральная, 
д. 1, кабинет 324, понедельник — четверг с 8:30 до 
17:30, пятница с 8:30 до 16:30, перерыв с 13:00 до 
14:00; 
— почтой по адресу:  
г. Липецк, пл. Театральная, д. 1; 
— на адрес электронной почты:  
priem-uizo@lipetskcity.ru.  
Граждане также могут самостоятельно обратиться 
с заявлением и имеющимися документами 
на недвижимость в МФЦ, по результатам 
рассмотрения которых будет принято решение  
о внесении сведений в Росреестр. 
Телефоны для справок:  
239-269, 239-297, 239-264.

О фисные работники нередко жалуются на голов-
ную боль, скованность в спине, плечах и шее. 
Причина этого не только в накопившейся уста-

лости, но и в многочасовом пребывании в одной и той 
же позе: сидя за компьютером, с бумагами или книгами. 

— Головная боль при сидячей работе может возни-
кать из-за неравномерной нагрузки на позвоночник, — 
объяснила врач ЛФК и спортивной медицины Клиники 
Ильи Труханова Юлия Сорокина. — В положении сидя 
давление на поясничный отдел намного выше, чем ког-
да человек лежит или стоит. Чем дольше мы сидим, тем 
больше снижается функциональная работоспособность 
суставов, связок и мышц спины — нам хочется сутулить-
ся, но этим мы ещё больше увеличиваем давление.

Получается замкнутый круг — повышенная нагруз-
ка приводит к снижению кровообращения во всех от-

НЕ ОТХОДЯ  
ОТ КОМПЬЮТЕРА
Пять универсальных упражнений для офиса, которые 
помогут от головной боли и скованности в спине

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Информационное сообщение

делах позвоночника, а это провоцирует утомляемость  
и появление боли не только в спине, но и головной. 
Вот почему важно иметь эргономичное рабочее место  
(в соответствии с вашим ростом и видом деятельно-
сти), обязательно периодически менять своё положение  
в течение дня (вставать, ходить, разминаться) и выпол-
нять специальные упражнения, которые помогут улуч-
шить кровообращение и подвижность связок, суставов  
и мышц всех отделов позвоночника.

Упражнение № 1
Сядьте на край рабочего стула. Ноги стоят ровно, они 

должны быть согнуты в коленях и бёдрах под углом 90 
градусов. Обхватите ладонями края сиденья стула и на-
чинайте поочерёдно выполнять наклоны головы вправо 
и влево — 4–6 наклонов в каждую сторону. Это упражне-

ние растягивает мышцы шеи и улучшает кровообраще-
ние в этой области. Держаться руками за сиденье необ-
ходимо, чтобы исключить поднятие надплечья вслед за 
наклоном головы.

Упражнение № 2
В том же положении — cидя на краю стула — отве-

дите руки назад и возьмитесь за спинку стула. Сделайте 
наклон туловища вперёд, выпрямив руки в локтевых су-
ставах. Вытягивайтесь по максимуму с комфортной для 
вас амплитудой до появления лёгких болевых ощуще-
ний. Задержитесь в этом положении на четыре секунды, 
затем отпустите руки со спинки стула и расслабьтесь. 
Повторите это упражнение 3–4 раза. Оно позволяет 
растянуть мышцы, которые часто спазмируются из-за 
длительного пребывания за компьютером, — мышцы 
груди и передней поверхности плеча, мышцы-ротаторы 
(выполняющие вращательные движения).

Упражнение № 3
Сидя на краю стула, положите руки (кисти и пред-

плечья) на поверхность стола перед собой. Теперь по-
пробуйте отодвинуться максимально далеко от стола, 
вытянув вперёд руки, и прогнуться с комфортной ам-
плитудой. Задержитесь в этом положении на четыре 
секунды, затем выпрямитесь и расслабьтесь. Повторите 
3–4 раза. Это упражнение помогает растянуть грудные 
мышцы и мышцы плеча, улучшить подвижность груд-
ного отдела позвоночника.

Упражнение № 4
Выполняется на кресле или стуле с подлокотниками: 

спина прижата к спинке стула, бёдра и колени находятся 
под углом 90 градусов. Руки согните в локтях под углом 
90 градусов и положите на подлокотники. Надавите ру-
ками на подлокотники, вытягивая позвоночник вверх. 
Старайтесь удерживать напряжение в течение четырёх 
секунд, затем расслабьтесь и опустите руки на бёдра. 
Повторите четыре раза. Это упражнение тонизирует 
мышцы межлопаточной области, способствуя улучше-
нию кровообращения в грудном отделе позвоночника  
и укреплению мышц спины.

Упражнение № 5
Исходное положение: сидя, прижавшись спиной  

к спинке стула. Положите руки на поверхность рабоче-
го стола перед собой. Выпрямите руки и поднимите их 
над головой перпендикулярно полу. Далее разведите  
в стороны до сгибания в плечах и локтях под углом 90 
градусов. Затем снова поднимите руки вертикально над 
головой и опустите перед собой. Выполняйте 4–6 раз без 
остановки. Это упражнение тонизирует мышцы спины, 
активизирует подвижность лопаток, улучшает крово- 
обращение в шейно-грудном отделе позвоночника.

______________________________
Текст: Ирина Невинная

Фото с сайта freepik.ru 
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Украина — первая в мире медиадержава, и противни-
ки России ведут эффективную информационную вой- 
ну. Запад громко объявил победу, когда были сбиты 

самолеты и вертолёты в Брянской области, а когда была по-
ражена американская система ПВО Patriot, то было заявле-
но, что она слегка пострадала. 

Освобождение Артёмовска (Бахмута) — это серьёзная 
победа России. И, конечно же, мы естественно ждём вменяе-
мых предложений по завершению конфликта. Контрнасту-
пление ВСУ так и не началось. Это значимый результат на 
физическом поле битвы. Запад и Украина опять отвечают  
в коммуникационном пространстве, что они не согласятся 
ни на какой мир, кроме полного поражения России. 

Европе мир не нужен
Схожая ситуация была во время Первой мировой вой-

ны: было понятно, что Германии надо выходить из войны 
на любых основаниях, но Германия продолжала требовать 
французских, бельгийских, русских территорий — это озна-
чало, что Германия не может согласиться ни на какой мир, 
кроме своего полного поражения. И именно поражение Гер-
мании и пришлось в конце концов принять. 

Россия заинтересована рано или поздно завершить эту 
войну. Раз не удалось завершить в форме блицкрига, то те-
перь нет заинтересованности делать это слишком быстро, 
так как условия войны позволяют России с меньшими 
оглядками проводить многие изменения в экономической 
области. 

Украина по своему культурному коду была бы согласна 
на мир на любых условиях, но это абсолютно не устраивает 
украинские элиты. Мир придёт в Украину после смены этих 
элит, и речь идёт о том, когда это произойдёт и при каких 
обстоятельствах. 

США безусловно заинтересованы, чтобы конфликт за-
вершился до выборов президента. Но по большому счёту 
Америке не так важно, как закончится конфликт и когда. 

В Европе же сейчас не хотят прекращения конфликта. 
И даже если он завершится на их условиях полным разгро-
мом России, будет поставлен крайне неприятный вопрос 
— что делать дальше? Они сейчас, как Россия и Украина, 
могут списать внутренние проблемы на войну. Но эта воз-
можность скоро будет зачёркнута. Поэтому коллективный 
Запад утверждает на саммите G7, что им мир не нужен.

Уничтожать НАТО загодя
Поставка современной военной техники на Украину бу-

дет продолжаться до тех пор, пока какой-то трезвомысля-

УКРАИНА БЫЛА БЫ 
СОГЛАСНА НА МИР НА 

ЛЮБЫХ УСЛОВИЯХ, НО ЭТО 
АБСОЛЮТНО НЕ УСТРАИВАЕТ 

УКРАИНСКИЕ ЭЛИТЫ 

«

«

Почему Западу нужна война до полного поражения Украины 
щий человек на Западе типа генералов Де Голля или Фоша 
не задаст простой вопрос: «Вы действительно собираетесь 
уничтожить всю нашу реальную оборонную мощь на Укра-
ине? Или у вас есть по этому поводу далеко идущие умные 
мысли?»

Поставка этой техники для Запада становится все более 
нерентабельной. Россия постепенно научилась её уничто-
жать в процессе перевозки, так как при наличии спутнико-
вой разведки скрыть такие массовые перемещения техники 
нереально.

Если для России конфликт с НАТО делается вопросом 
времени, то России точно выгодно, чтобы НАТО медленно 
и последовательно передавал эту технику Украине, где бы 
Россия так же медленно и последовательно её уничтожа-
ла. Это более приятный сценарий, чем если бы эта техника 
оставалась на своих местах в странах НАТО и ждала своего 
времени.

ритории ЛДНР являются ареной войны с 2014 года  
и удары по ним для них не являются ответными дей-
ствиями против России. Ответными действиями они 
считают удары по российским территориям в границах 
1991 года. 

Информационная эффективность
ВСУ, таким образом, активно используют три воз-

можных для них действия.
Во-первых, задействуется российская пятая колонна, 

которую организуют для проведения диверсий на тер-
ритории России. Например, подрывы ЛЭП, диверсии 
на железной дороге. Толку и смысла от них никакого. 
Средств на них надо уйму, а эффект нулевой. Но есть 
очень приличная информационная эффективность: мы 
достаём до Питера, до Красноярска и так далее. 

Во-вторых, реальные удары дронами по российской 
территории. У ПВО есть проблемы. До сих пор мы не ор-
ганизовали автоматизированный мониторинг дирижа-
блями воздушного пространства. Тихоходным дозвуко-
вым дронам дойти до цели очень сложно, но иногда эти 
операции удаются. Такие как нападение на аэродром 
стратегической авиации в Энгельсе.

И если две первые возможности крайне сложные, то 
остаётся третья — бить по целям в зоне досягаемости 
артиллерии, то есть по российским городам на границе  
с Украиной. Да, эти цели не имеют ни малейшего воен-
ного значения, но они дают нужную картинку.

Ожесточённость нарастает
Если мы не сможем блокировать поставки снарядов, 

то люди будут продолжать гибнуть, а противник будет 
иметь возможность долгое время поддерживать огне-
вое поражение и удерживать свои войска. Похоже, мы 
недооценили количество военной помощи и конкретно 
снарядов, которые направляет Запад. 

Чем на это ответит Россия? Удары по тылам против-
ника будут нарастать. Украина будет, в свою очередь, ис-
пользовать полученное вооружение, в том числе ракеты 
дальнего радиуса действия против Белгорода, Курска, 
Орла и Москвы. Россия будет вынуждена усилить ПВО 
на этом направлении, что может ослабить ПВО на ли-
нии боевого соприкосновения. Ожесточённость войны 
нарастает.

_________________________
Текст: Сергей Переслегин

Иллюстрация: Виктория Папина

Обстрелы для картинки
Для любой войны характерно закручивание спирали во-

енных действий. Россия продолжает воздушное наступле-
ние на Украину. Вся территория Украины может быть по-
ражена ракетами. Периодически в городах пропадает свет. 
Любой гражданин Украины находится в зоне риска. Есте-
ственно, что люди начинают требовать ответных действий. 

Не имея сопоставимых возможностей, какие есть у Во-
енно-космических сил России, Украина не может адекват-
но ответить на удары. А так как эта война носит медийный 
характер и часть главных битв проходит на этом поле, то  
в такой войне откровенная ложь рано или поздно будет рас-
крыта, поэтому надо находить некое рациональное начало 
для медийной пропаганды. 

Что могут в такой ситуации делать ВСУ? Они могут об-
стреливать российскую территорию. Для украинцев тер-

Ещё больше 
материалов 
автора на канале 
«Социософт.ТВ»СПИРАЛЬ ВОЙНЫ
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УКРАИНА ПЕРЕШЛА НА ТЕРРОР И ПОПЫТКУ 
РАСКАЧКИ СИТУАЦИИ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИИ, 
ТАК КАК ДРУГИХ ВАРИАНТОВ У НЕЁ УЖЕ НЕТ. СВО 
ДЛИТСЯ УЖЕ БОЛЬШЕ ГОДА — ВРЕМЯ РАБОТАЕТ 

ПРОТИВ УКРАИНЫ

«

«

Андрей Школьников:  

ЗАПАД ОКАЗАЛСЯ  
В ОПЕРАТИВНОМ ТУПИКЕ
Вторую неделю подряд на территорию 

Белгородской области пытаются про-
браться украинские диверсанты. В по-

пытках прорыва были задействованы до 70 
украинских боевиков. Минобороны заявило 
об их уничтожении. Не прекращается об-
стрел с территории Украины мирных жите-
лей России. Можно ли это считать объявле-
нием войны со стороны Украины? Почему 
Запад так яростно натравливает на Россию 
украинских террористов и, по сути, способ-
ствует терроризму? Может ли эскалация 
конфликта дойти до Третьей мировой вой-
ны — на вопросы «Первого номера» ответил 
эксперт, геостратег Андрей Школьников.

— Андрей Юрьевич, атакуя мирные го-
рода Белгородской области, Украина, 
по сути, объявила войну России? Или 
играет в какую-то странную игру и вы-
нуждает таким образом Россию зайти  
в Харьковскую область? 

— Сейчас у ВСУ не получается реальных 
действий на текущей линии соприкоснове-
ния с российской армией ни на Донбассе, 
ни в Запорожской, ни в Херсонской обла-
стях, поскольку за последние полгода мы 
достаточно сильно укрепили свою линию 
обороны вплоть до северной части Крыма. 
И заходить туда — это фактически дать на 
уничтожение российской армии последние 
более-менее боеспособные части ВСУ и тех-
нику, которую получили от Запада. В дан-
ной ситуации ВСУ не удаётся переломить 
ситуацию, поэтому уже второй месяц Укра-
ина меняет сроки контрнаступления. Но им 
же нужно что-то делать, нужна информа-
ционная накачка, нужна соответствующая 
картинка. Вот именно это мы и наблюдаем 
при обстрелах наших областей с украинской 
стороны. То есть всё происходящее нацелено 
на трансляцию для украинского населения 
и для Запада, чтобы продолжалась постав-
ка оружия. Да, есть надежда у той сторо-
ны, что в России начнётся паника или что 
мы растянем свою линию обороны и часть 
своих сил с новых территорий перебросим  
в Белгородскую, Курскую и Брянские обла-
сти. У Украины уже нет достаточных сил, 
чтобы нанести удар по нам, поэтому в ход 
пошли террористические акции. По сути, 
Украина объявила войну России. Но в те-
кущей ситуации официально никто объ-
являть войну не будет, потому что в этом 
отношении действует достаточно жёсткое 
международное право. За последние деся-
тилетия ни одной из стран, даже США, при 
военных конфликтах война не объявлялась, 
поскольку сразу начинают действовать пра-
вовые механизмы по оказанию помощи го-
сударству, против которого объявили войну. 

То, что нарушена молчаливая дого-
ворённость об отсутствии боевых действий 
на других участках, было прогнозируемо. 
Украина перешла на террор и попытку 
раскачки ситуации на территории России, 
так как других вариантов у неё уже нет. СВО 
длится уже больше года — время работает 
против Украины. Наши были готовы к та-

кой ситуации, но полностью всю границу  
с Украиной мы перекрыть не можем. То, что 
в перспективе мы возьмем и Харьковскую, 
и Сумскую области, — это логика военных 
действий. Но пока заходить не будем.

— Почему Запад хотя бы официально 
не останавливает Украину, то есть, по 
сути, провоцирует выход конфликта на 
новый уровень? Может, настало время 
СВО перерасти в войну и объявить пол-
ную мобилизацию?

— Запад не останавливает Украину, по-
тому что Украина несубъектна. Украина 

полностью контролируется и направляется 
Западом. У нас идёт война с Западом поверх 
территории Украины. И сейчас Запад ока-
зался в оперативном тупике: они не могут 
повысить ставку, так как иначе уже речь 
идет о Третьей мировой войне. Поэтому сей-
час они будут раскачивать ситуацию с един-
ственной целью: чтобы как-то удержать её. 
То, что военные действия на территории 
бывшей Украины закончатся, не приведёт  
к прекращению военных действий с За-
падом. Война с Западом будет идти ещё  
5–7 лет в том или ином виде, затухая, пре-
кращаясь, но будет идти в логике эконо-

мических войн. Поэтому смысла в полной 
мобилизации нет никакого. Полная моби-
лизация — это переключение экономики 
на военный режим, а это, по сути, сжигание 
резервов, когда впереди ещё долгая борьба.

— Обстрелы российских территорий 
— это приговор для Украины?  Ведь те-
перь у нас нет другого выбора, как пол-
ностью зачистить, то есть демилитари-
зировать всю Украину и присоединить 
её территории себе?

— Ещё год назад, после того как были 
отвергнуты стамбульские договорённости, 
судьба Украины была предрешена — точ-
ка невозврата была пройдена. Новороссия 
в полном составе, начиная от Одессы и до 
Сум, то есть все территории, где проживает 
русскоязычное население, ориентированное 
на Россию, будет включена в состав РФ. Вся 
остальная Малороссия во главе с Киевом 
превратится в Дикие земли — своеобразную 
конфедерацию, состоящую из демилитари-
зированных государств: Соединённые госу-
дарства Украины. Вся Галиция по текущим 
раскладам, скорее всего, будет отторгнута  
и пойдёт под раздел Европы, хотя Цен-
тральная Европа от этого будет очень силь-
но открещиваться.

— И главный вопрос, который трево-
жит многих: постоянно переходя крас-
ные линии, не провоцирует ли Запад 
Третью мировую войну? 

— Разговор о Третьей мировой сейчас 
вести не имеет смысла, поскольку никто не 
готов ко взаимному уничтожению. Да, За-
пад надеялся, что сможет нанести удар по 
России в одностороннем порядке, поэтому 
НАТО наращивал противоракетную оборо-
ну, размещал установки в Восточной Евро-
пе. Но после появления гиперзвука и демон-
страции его возможностей Запад понимает, 
что безнаказанно нанести удар по России он 
не сможет. На самом деле для Запада вся 
СВО — это борьба за независимость отда-
лённой территории, которую они считали 
своей колонией. Так в XVII веке Соединён-
ные государства Америки добились неза-
висимости от Британии. И Британии при-
шлось это принять. Сейчас Россия требует 
дать ей независимость. Россия хочет выйти 
из глобального проекта Pax Americana (об-
щепланетарное господство США на основе 
торгово-экономического превосходства как 
над недавними противниками, так и над 
вчерашними союзниками. — Прим. ред.) 
Для нас это вопрос выживания. Поэтому это 
противостояние с Западом будет длиться 
долго. Если не будет повышения ставок, то 
есть вовлечения в конфликт европейских 
армий, то конфликт на Украине закончится 
до конца этого года. Если нет, то сдвигаем 
на 2024 год. Но это всё-таки не Третья ми-
ровая война. Противостояние идёт в рамках 
конвенциональной, то есть обычной, войны. 

___________________________
Беседовала Наталья Горяйнова

Фото предоставлено собеседником

Ещё больше 
материалов эксперта 
на официальном сайте 
«Школьников INFO» 
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ТОЛЬКО НОТАРИУСЫ УПОЛНОМОЧЕНЫ 
ЗАКОНОМ ВЕСТИ НАСЛЕДСТВЕННЫЕ ДЕЛА. 

ПОЭТОМУ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ВОПРОСОВ  
С НАСЛЕДСТВОМ НУЖНО ПРЕЖДЕ ВСЕГО  

ИДТИ К НИМ, А НЕ К ПОСРЕДНИКАМ

ВФедеральной нотариальной па-
лате сообщили, что на рынке 
резко активизировались «серые 

юристы», которые продают гражданам 
бесполезные — и это в лучшем случае 
— юридические услуги. В худшем — они 
обирают людей до нитки. Тенденцию 
зафиксировали нотариусы на местах. 
Всё чаще к ним стали приходить люди, 
которым горе-юристы пообещали по-
мощь с оформлением наследства.

Обман на полмиллиона
У пенсионера из Подмосковья, Алек-

сандра Ивановича Н., умер племянник. 
Пенсионер был так расстроен, что не 
сообразил сразу обратиться к нотариу-
су. Стал искать юриста и нашёл — в ин-
тернете. Бойкие специалисты заверили, 
что сделают всё необходимое, нужно 
только подписать договор. По услови-
ям договора так называемые «юристы» 
брали на себя обязательства по право-
вому анализу ситуации клиента и под-
готовке соответствующих документов. 
Но фактически у гражданина обманом 
выманили круглую сумму: 500 тысяч 
рублей.

Дело в том, что у покойного пле-
мянника не было других родственни-
ков, кроме Александра Ивановича. Но 
была девушка. И юристы пустили пен-
сионеру пыль в глаза: якобы она может 
заполучить всё наследство, а дядя оста-
нется ни с чем. Поэтому, уверяли юри-
сты, нужно срочно начинать работу.  
А работают «профессионалы» только 
по предоплате. Испуганный мужчина 
заплатил представителям фирмы. Спу-
стя некоторое время он заподозрил не-
ладное, попытался расторгнуть договор 
и вернуть деньги. В ответ ему нахами-
ли. Теперь пенсионер пытается вернуть 
свои деньги через суд. Не факт, что по-
лучится.

РАСПОЗНАТЬ ОБМАН

«Серые юристы» начали продавать  
гражданам бесполезные услуги

КРИМИНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Помогите поймать 
преступника 
Прокуратура предупредила о новой 
схеме телефонного жульничества. 
Телефонные мошенники придумывают 
всё более изощрённые способы обмана 
граждан. Об одном из них недавно 
предупредила прокуратура Москвы. 
По её данным, злоумышленники, 
представляясь сотрудниками 
правоохранительных органов, просят 
жертву помочь в разоблачении 
преступников, которые якобы хотят 
украсть деньги с её счета. 
После того как человек выполняет их 
требование, ему предлагают скрыться 
и ждать дальнейших указаний. Но при 
этом сменить номер телефона и никому 
об этом не сообщать. Секретность 
объясняют тем, что за их родными 
следят украинские диверсанты, и им 
грозит опасность. Затем наступает 
вторая фаза — аферисты звонят 
родственникам и требуют выкуп за 
«похищенного». 
Именно так произошло с 77-летней 
жительницей Москвы, одной из 
старейших сотрудниц «Комсомольской 
правды» и многолетней заведующей 
архивом газеты Татьяной Адабаш. Её 
местонахождение было неизвестно 
в течение нескольких дней, за 
«освобождение» женщины мошенники 
одного из украинских кол-центров 
требовали у её дочери 2 млн рублей. 
Как сообщила официальный 
представитель МВД РФ Ирина Волк, 
сотрудники МВД совместно с коллегами 
из ФСБ разыскали Адабаш в гостинице 
на окраине Твери. Рассказав, что её 
могут похитить, чтобы шантажировать 
дочь (та работает помощницей одного 
из сенаторов), злоумышленники 
заставили пенсионерку уехать из 
Москвы, снять номер, затаиться  
и никому не открывать. 
По камерам удалось отследить, что от 
своего дома на Алтуфьевском шоссе 
Татьяна Григорьевна доехала на такси 
до Ленинградского вокзала. Дальше 
камеры её временно потеряли. «Было 
установлено, что потерпевшая не 
покупала билет на поезд дальнего 
следования, — рассказал KP.RU 
источник в правоохранительных 
органах. — Затем стало ясно, что она 
направилась в сторону области на 
электричке. Несколько раз на разных 
станциях выходила в город, но вскоре 
возвращалась и покупала билеты для 
поездки дальше. Это затрудняло поиск 
— приходилось отсматривать много 
материала с разных камер». 
Сама жертва рассказала сотрудникам 
полиции, что провела в гостинице 
трое суток, а её злоключения начались 
после звонка от «сотрудника службы 
безопасности ЦБ», который сообщил, 
что её сбережения оказались под 
угрозой. Татьяна Григорьевна ему не 
поверила и повесила трубку. Вскоре, 
уже по WhatsApp, ей позвонил  
с «защищённого номера с птичкой» 
(имеется в виду эмблема российской 
спецслужбы) «подполковник ФСБ 
Виктор Николаевич», который даже 
прислал ей фото своего удостоверения. 
Под его руководством Адабаш перевела 
на «секретный» счёт 2 млн рублей со 
своего счёта и ещё 600 тысяч, которые 
одолжила у знакомых. 
Затем «подполковник» отправил её  
в «конспиративную гостиницу» в Твери,  
а сам начал обрабатывать родственников, 
требуя выкуп за бабушку. Но дочь 
мошенникам не поверила и обратилась  
в настоящие органы безопасности. 
__________________ 
Текст: Иван Егоров

Уполномочены законом
Только нотариусы уполномочены за-

коном вести наследственные дела. Поэто-
му для решения вопросов с наследством 
нужно прежде всего идти к ним, а не  
к каким-то сторонним посредникам без 
должной квалификации, полномочий  
и ответственности.

— В описанной ситуации мошенники 
действительно ввели пожилого челове-
ка в заблуждение, в первую очередь по 
поводу девушки наследодателя, которая, 
по их версии, якобы могла получить всё 
наследство, — прокомментировала нота-
риус Ирина Аникеева. — Если в деле не 
было завещания, то шансы этой девушки 
стремились к нулю. И если бы дядя насле-
додателя обратился к нотариусу, тот бы 
сразу ему об этом рассказал. Естественно, 
нотариус проверил бы факт наличия или 
отсутствия завещания. Объяснил, кто 
именно имеет право на наследство, ка-
кова очерёдность наследования и прочие 
важные нюансы.

При этом все консультации нотариуса 
для наследников бесплатны. Тариф взы-
скивается только за выдачу свидетельства 
о праве на наследство.

— А сами нотариальные тарифы про-
писаны в законе, а не взяты с потолка, как 
это бывает у посредников, — продолжает 
Ирина Аникеева. — То есть ни один нота-
риус не может сам назначить цену тому 

сты несколько раз выходили на связь, 
просили оплатить госпошлину, прислать 
документы на квартиру и т.п. На все во-
просы отвечали — всё в порядке. Попроси-
ли выдать доверенность, причём сразу на 
10 сотрудников фирмы, чтобы было про-
ще решать вопрос. Но со временем вообще 
стали избегать общения с клиенткой.

Лишь через пять месяцев Арина по-
шла к нотариусу — и тут выяснилось, что 
все работы, за которые она заплатила фир-
ме, на самом деле выполняет нотариус: 
открывает наследственное дело и делает 
запросы в банки о счетах наследодателя, 
в Росреестр о недвижимом имуществе  
и в другие органы. Затем он же распреде-
ляет доли среди наследников по закону 
или завещанию.

______________________________
Текст: Владислав Куликов

Фото с сайта freepik.ru 
 

Страница подготовлена в рамках  
совместного проекта газеты  

«Первый номер» и «Российской газеты»

или иному нотариальному действию. 
Стоимость услуг нотариусов, работающих 
в одном субъекте РФ, одинакова.

Часть наследства
Вот ещё один пример: некоей Арине 

Тиховой необходимо было разобраться, 
какая часть наследства ей полагается. В 
семье существовал конфликт, так что был 
риск обмана. Юридическую фирму Ари-
на выбрала по отзывам в интернете. Но 
отзывы — ненадёжный источник. Юри-
сты пообещали оказать услуги, «направ-
ленные на достижение цели, указанной  
в заявке к договору». Заявку юристы тоже 
составили. Они брали на себя «юридиче-
ское сопровождение проведения процеду-
ры установления объёма наследственной 
массы и вступления в наследство». За это 
Арина заплатила 30 тысяч рублей. Юри-
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Уголовные процессы, в которых фигурируют крупные 
чиновники, всегда вызывают неподдельный инте-
рес. Людям хочется узнать вскрытые следствием 

детали дела, а главное, убедиться, понесёт ли виновный 
наказание за свой проступок. А если и понесёт — будет ли 
оно справедливым?

31 мая в Советском суде огласили приговор по одному 
из таких громких коррупционных дел. На скамье подсуди-
мых — экс-начальник управления дорог и транспорта Ли-
пецкой области Валентин Малахов. Его обвиняли в злоу-
потреблении должностными полномочиями из корыстной 
или личной заинтересованности (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

Превышение полномочий
Осенью 2020 года липецкие СМИ пестрили заголов-

ками о том, что Следственный комитет возбудил уго-
ловное дело против начальника областного управления 
дорог и транспорта в связи с превышением должност-
ных полномочий. По версии следствия, в феврале-марте 
чиновник умышленно создал условия для победы опре-
делённой фирмы в электронном аукционе. Госконтракт 
подразумевал ремонт автодорог регионального значе-
ния на сумму более 300 млн рублей. 

За победу боролись три компании. ООО «Инфинити 
Групп» снизило начальную цену контракта до 268,1 млн 
рублей, воронежское ООО «СМУ-90» — до 269,6 млн. Од-
нако преимущество на торгах получила дорожно-строи-
тельная компания «Руслан-1», которая предложила вы-
полнить работу дороже на 33,5 млн рублей, нежели один 
из её конкурентов. Победитель получил от «Дорожного 
агентства Липецкой области» 294,8 млн рублей.

Разница в 33,5 млн и стала ущербом — нарушени-
ем прав областного казённого учреждения «Дорожное 
агентство Липецкой области». После заключения более 
дешёвого контракта оно могло потратить сэкономлен-
ные деньги на другие контракты.

Победителей судят
Возможно, всё это и не вскрылось бы, но проигравшая 

на торгах воронежская компания решила восстановить 
справедливость. Её представители подали жалобу на дей-
ствия регионального дорожного агентства в ФАС и в арби-
тражный суд. Именно после этого «потянулась ниточка»:  

Суд приговорил бывшего начальника областного управления дорог  
и транспорта Валентина Малахова к штрафу

«

«

ОБЛАСТНАЯ ПРОКУРАТУРА 
ИЗУЧИТ МАТЕРИАЛЫ ДЕЛА  

И ВЫНЕСЕТ РЕШЕНИЕ: 
ОБЖАЛОВАТЬ ЛИ ПРИГОВОР 

(ВВИДУ ВОЗМОЖНОЙ  
ЕГО МЯГКОСТИ ПРИГОВОРА) 

в начале октября 2020-го на рабочем месте и дома у Ва-
лентина Малахова прошли обыски. Преступление было 
выявлено во взаимодействии с УФСБ России по Липецкой 
области. Уголовное дело в отношении начальника управ-
ления дорог возбудили по статье «Совершение должност-
ным лицом действий, явно выходящих за пределы его 
полномочий и повлекших существенное нарушение прав 
и законных интересов организаций и охраняемых законом 
интересов общества и государства, совершённые с причи-
нением тяжких последствий» (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ). 

7 октября 2020-го Малахов уволился по собственному 
желанию. Затем на протяжении всего судебного разбира-
тельства он находился под домашним арестом. 

На заседании Валентин Малахов не признал свою вину, 
однако гособвинитель настаивал на лишении свободы для 
подсудимого на три года.

В итоге судья Наталья Демьяновская признала подсу-
димого виновным в использовании должностным лицом 
своих служебных полномочий вопреки интересам службы 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ). 

Гнев на милость
Но сурового наказания в виде лишения свободы под-

судимому удалось избежать. Бывший начальник дол-
жен будет заплатить штраф в 80 тысяч рублей в доход 
государства — таков приговор суда. 

— В ходе судебного следствия доказанная сумма 
ущерба снижена до 26 млн рублей. Поэтому суд изменил 
квалификацию дела: был исключён квалифицирующий 
признак в виде наступления тяжких последствий, — 
объяснили такое решение в объединённой пресс-службе 
судебной системы Липецкой области.

Также до вступления приговора в законную силу под 
арестом будут находиться дом, квартира и автомобиль 
Валентина Малахова. О возможности в дальнейшем за-
нимать руководящие должности в органах власти ниче-
го сказано не было. 

Областная прокуратура изучит материалы дела  
и вынесет решение: обжаловать ли его (ввиду возмож-
ной мягкости приговора) или нет.

В отдельном производстве
У этой коррупционной истории есть ещё один герой. 

Второй обвиняемый — бывший вице-губернатор Илья Ту-
зов. Исходя из версии обвинения, именно он поручил сво-
ему подчинённому Валентину Малахову посодействовать 
компании «Руслан-1» в победе на торгах. Управление СКР 
по Липецкой области предъявило обвинение в злоупотре-
блении должностными полномочиями Илье Тузову. Но тот 
так и не явился в Следственный комитет и в конце 2021-го 
покинул страну. Сейчас Илья Тузов находится в междуна-
родном розыске. Уголовное дело в отношении бывшего ви-
це-губернатора выделено в отдельное производство. 

___________________________
Текст: Анна Дикарева

Иллюстрация: Виктория Папина

Суд да дело
В октябре 2022-го начался судебный процесс по 

делу о злоупотреблении должностными полномочи-
ями. Гособвинитель, прокурор Советского района Ли-
пецка Сергей Савенков, зачитал заключение по делу. 
По версии следствия, с июня 2019-го по март 2020-го 
чиновник превысил должностные полномочия при 
проведении аукциона и заключении по его результа-
там в ОКУ «Дорожное агентство Липецкой области» 
госконтракта. По указанию подсудимого были созданы 
преимущественные условия для заключения госкон-
тракта с ООО «Руслан-1» по завышенной стоимости, 
что повлекло нарушение прав и законных интересов 
других организаций. 

ДОРОГИЕ ДОРОГИ
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Олег Володин,  
начальник ОГИБДД УМВД РФ  
по Липецку подполковник полиции:

Водитель автобуса  
должен быть примером  
— На улицах Липецка автоинспекторы 
постоянно выявляют нарушения правил 
дорожного движения, которые совершают 
водители общественного транспорта.  
К примеру, на позапрошлой неделе  
в Липецке зафиксировано 21 нарушение 
ПДД этими водителями. Это категорически 
недопустимо и представляет большую 
общественную опасность.  
В целях повышения уровня безопасности 
дорожного движения и дисциплины 
водительского состава, исключения 
случаев перевозки пассажиров на 
автобусах, имеющих технические 
неисправности, в конце мая в области 
провели профилактическое мероприятие 
«Автобус». Автоинспекторы осуществили 
сплошные проверки этих транспортных 
средств. Особое внимание обращали 
на техническое состояние машин, 
прохождение водителями предрейсового 
медицинского и технического контроля, 
соблюдение режима труда и отдыха, 
наличие карт техосмотра. Производили 
фотофиксацию фактов высадки пассажиров 
вне остановочных пунктов. Вели скрытый 
видеоконтроль за соблюдением водителями 
автобусов правил дорожного движения.  
В Липецке в ходе операции проверили 
44 автобуса. Зафиксировали 19 фактов 
нарушений водителями ПДД. Шесть раз 
автоинспекторы установили, что водители 
нарушают правила маневрирования: 
не подают сигнал перед началом 
движения, перестроением, поворотом, 
разворотом или остановкой. Такое 
нарушение наказывается наложением 
административного штрафа в сумме 500 
рублей. Один протокол составили за 
несоблюдение требований, предписанных 
дорожными знаками или разметкой (500 
рублей). Три раза водителей автобусов 
«поймали» на нарушении правил 
пользования звуковыми сигналами 
(500 рублей). Один водитель управлял 
транспортным средством с неправильно 
установленными государственными 
номерными знаками (500 рублей). Ещё 
один разговаривал по телефону во время 
движения. Это нарушение наказывается 
штрафом в сумме 1,5 тысячи рублей. 
Один водитель выехал на линию без 
оформленной диагностической карты 
(наказание 2 000 рублей). Двое водили 
автобусы непристёгнутыми (штраф 1 000 
рублей). Одного водителя наказали за 
то, что в выхлопных газах его автобуса 
были превышены нормативы содержания 
загрязняющих воздух веществ (500 рублей).  
Информацию о выявленных фактах 
автоинспекторы передали в надзорные 
органы и информировали о них органы 
местного самоуправления.  
Я ещё раз обращаюсь к водителям 
общественного транспорта и напоминаю: 
вы должны быть примером для других 
водителей, быть предельно внимательными 
и осторожными. Ведь вам как никому 
другому недопустимо подвергать своими 
действиями опасности и своих пассажиров, 
и водителей другого транспорта.
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Новые нормы, направленные 
на поддержку участников 
спецоперации и их семей, 
вступили в силу в Липецкой 
области, сообщает ТГ-канал 
«Объясняем. Липецкая область»: 
— семьи военных, направленных 
в зону спецоперации, смогут 
остаться жить в квартирах по 
прежнему месту службы; 
— военнослужащие из числа 
детей-сирот будут получать жильё 

от государства в приоритетном 
порядке;  
— семьи с двумя и более детьми 
не будут платить НДФЛ при 
продаже земли; 
— при потере паспорта или 
водительского удостоверения 
участникам СВО не понадобится 
платить госпошлину. 
В регионе начало работать 
отделение фонда поддержки 
участников спецоперации 

«Защитники Отечества». Теперь по 
всем вопросам можно обращаться 
по адресу: Липецк, ул. 50 лет 
НЛМК, д. 35. Телефон:  
55-68-88.  
Вся 
информация о 
работе фонда 
размещена на 
официальной 
странице в ВК. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ СВО

Акция «Пушкин. Здесь  
и сейчас» стартует в городских 
библиотеках. 6 июня, в день 
рождения «Солнца русской 
поэзии» с 10:30 до 11:00 гости 
и сотрудники каждого из 27 
филиалов «Централизованной 
библиотечной системы» прочтут 
отрывок из поэмы «Руслан  
и Людмила» («У лукоморья дуб 
зеленый…»).  
Присоединиться 
к акции могут 
все желающие. 
До конца недели 
свой вариант 
исполнения 
следует записать 
на видео. Затем 
стать участником 
группы «Библиотеки Липецка» 
социальной сети «ВКонтакте». 
Ролик продолжительностью 
3–5 минут нужно прислать 
сообщением в сообщество. 
Лучшие варианты исполнения 
можно будет увидеть в видео, 
созданном по итогам акции.

ЧИТАЕМ ПУШКИНА

Команда Липецкого колледжа индустрии  
сервиса заняла первое место на фестивале 
охраны труда «Мир! Труд! Май!», который прошёл 
в Быхановом саду среди 12 команд городских 
учреждений образования. Второе место разделили 
ребята из школ № 50 и 62, третье — учащиеся школы 
№ 28 и гимназии № 3 города Грязи. 
Организаторами мероприятия выступили департамент 
экономического развития Липецка, Совет лидеров 
региона и городской молодёжный центр. Поддержать 
молодёжь пришли вице-мэр Ирина Артёмова, 
руководитель Государственной инспекции труда — 

главный государственный инспектор труда в Липецкой 
области Ирина Кирейчикова и заместитель начальника 
регионального управления социальной политики 
Елена Походаева.
В начале игры участникам вручили маршрутные листы 
с заданиями. Команды прошли 12 игровых станций, где 
в формате головоломок и шифровок проверили свои 
знания. Например, на треке «Профессия» участники 
разгадали, какие профессии зашифровала нейросеть, 
а на станции «Безопасность» определили по 
фотографиям нарушения, допущенные сотрудниками 
предприятий при выполнении работ. 

Областной фонд поддержки 
малого и среднего 
предпринимательства активно 
оказывает помощь липецкому 
бизнесу. С начала 2022 года 
малый и средний бизнес получил 
поддержку на 2 млрд рублей, 
сообщает ТГ-канал «Объясняем. 
Липецкая область». 
Льготными услугами 
воспользовались уже  
800 компаний. Среди них есть 
производственные предприятия 
и компании в сфере услуг. 

Заёмщики, обращающиеся  
в фонд, знают, что взять заём  
и вернуть его будет проще, чем  
в банке.
С начала 2022 года бизнесу 
выдали льготные займы на 
сумму более 1,3 млрд рублей. 
Также предприниматели 
воспользовались 
поручительством на сумму почти 
750 млн рублей, что позволило 
привлечь 1,9 млрд рублей 
банковских кредитов. За два года 
это помогло сохранить не только 
производства, но и свыше пяти 
тысяч рабочих мест. Подробнее 
на сайте lipfond.ru. 

ФЕСТИВАЛЬ ТРУДА

ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

ОФИЦИАЛЬНО
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Вгороде началась дорожная страда. Работы ведут  
в разных районах города одновременно. Только по 
национальному проекту «Безопасные качественные 

дороги» рабочие трудятся над преображением 17 участков 
дорог. Как идут работы и укладываются ли в сроки подряд-
чики, проверили вице-мэр Николай Дергунов и начальник 
управления главного смотрителя Виталий Лесных.

Единый подрядчик
На улицу Семашко дорожная техника и специалисты 

зашли 30 мая. Здесь планируют обновить 730 кв. м дорож-
ного полотна и около 4 000 кв. м тротуаров. Также здесь 
установят ограждение, новые дорожные знаки, светофоры, 
мигающие жёлтым, — для привлечения внимания автомо-
билистов, так как рядом находятся школы. Работы выпол-
няет «Инфинити Групп».

Этот же подрядчик приводит в порядок дорогу на улице 
Горького. Работы на этом участке начались ещё в середине 
апреля. Их окончания ждут не только автомобилисты, но  
и жители близлежащих домов. Ведь пока позволяет погода, 
дорожные рабочие трудятся и днём, и ночью. 

— Дороги, тротуары делать нужно, мы с этим соглас-
ны. Но кто придумал, что техника ночью работает? Спать 
невозможно. Бывает, шум стоит до трёх часов ночи, а у нас  
в доме много пенсионеров, маленькие дети есть, — возму-
щается местная жительница Елена Мешкова. 

Представитель подрядчика извинился за причинённые 
неудобства и попросил потерпеть ещё немного. 

— Уже выполнено более 70%. Осталось положить верх-
ний слой асфальта на проезжей части и заасфальтировать 
пешеходные дорожки. Есть небольшая сложность у школы 
№ 2. Там на тротуаре должен быть определённый уклон, 
чтобы люди не падали. Но мы справимся, всё будет хорошо 
и красиво, — пояснил представитель подрядчика Максим 
Колпаков. — Кроме этого, на двух перекрёстках, с улицей 
Советской и Первомайской, заменят светофоры.

 — Согласно контракту, гарантийный срок на данном 
объекте 4 года. Рецепт асфальтобетонной смеси согласован 
и проверен в лаборатории. После укладки асфальтобетона 
будут отобраны керны и отправлены в лабораторию для 
испытания на водонасыщение, коэффициент уплотнения 
и так далее. Отверстия после взятия кернов подрядная ор-
ганизация должна заделать после испытания асфальтобе-

Ремонт дорог по нацпроекту «БКД» должен быть завершён до конца августа

ДОРОЖНЫЙ ДАЙДЖЕСТ 

тонной смеси. Проконтролируем, чтобы они это сделали, 
— подвёл итог осмотра Виталий Лесных.

Ночная смена
На улице Зои Космодемьянской вообще все работы пе-

ренесли на ночное и вечернее время. Причина — большая 
загруженность этой дороги днём. А так и водители не нерв-
ничают, стоя в пробках из-за работы дорожной техники,  
и машины не мешают рабочим. 

— Уже установлены бордюры под остановочные пави-
льоны, площадки под них отсыпаны щебнем, сейчас идёт 
фрезерование старого покрытия, — рассказал Максим Кол-
паков.

— Возможно, здесь появятся новые остановочные пави-
льоны. Всё будет зависеть от полученной экономии, — по-
яснил Виталий Лесных. — Если сэкономленных средств не 
хватит на новые, то будут установлены старые, но отремон-
тированные.

Успеть до сентября
Павел Звонарёв объяснил, почему работы ведут одно-

временно на двух въездах в город: на улице Зои Космоде-
мьянской и на Сокольском мосту: 

— Начинать поочерёдно ремонт на этих участках было 
нельзя. Объём работ на каждом достаточно большой, и что-
бы успеть в этом году сделать оба, было принято решение 
вести дорожные работы параллельно. 

Всего же в этом году по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги» обновят 38 участков улично-дорожной 
сети общей протяжённостью около 39 км. 

— У нас достаточно сжатые сроки работ. 1 сентября под-
рядчики обязаны завершить все объекты. Сейчас все работы 
идут по графику. На некоторых улицах даже с небольшим 
опережением. Но всё же необходимо контролировать под-
рядчиков по срокам. Кроме этого, особое внимание нужно 
обратить на культуру производства работ — это необходи-
мые ограждения, организация временных переходов там, 
где идёт демонтаж бордюров. Не забывать про инфраструк-
туру для маломобильных граждан.

Гарантийный случай
Кроме дорожных работ по программе «БКД» идёт и ре-

монт по гарантийным обязательствам. Так, на Грязинском 
шоссе, которое было отремонтировано в 2019 году, подряд-
чик на днях устранил дефекты — небольшими картами вос-
становлено около 200 кв. м покрытия. 

— Мы направляли в адрес подрядчика несколько писем 
о необходимости провести гарантийный ремонт полотна, 
— рассказал Павел Звонарёв. — Уже были готовы вскрывать 
банковскую гарантию, но подрядчик в последний момент 
приступил к ремонтным работам. 

— Управлением главного смотрителя дефекты были 
выявлены на 20 улицах. Подрядчикам были направлены 
претензии. Ни один из подрядчиков не отказался от своих 
обязательств, уже приступили к работам, — рассказал ви-
це-мэр Николай Дергунов. — Ожидаем, что не позднее 15 
июня они закончат. Если качество произведённых работ нас 
не устроит либо сроки будут нарушены, то мы будем вскры-
вать банковские гарантии подрядчика. Взыскивать оттуда 
необходимую сумму на ремонт и делать его своими силами, 
или искать нового подрядчика. 

Ремонт по гарантийным обязательствам идёт и на улице 
Баумана. А вот на улице Ильича дорожники восстановили 
полотно ещё весной, но его качество не устроило заказчика. 
Поэтому подрядчику дали время исправить недочёты. Все-
го в городе 119 дорог находятся на гарантии, из них 82 были 
отремонтированы в рамках нацпроекта «БКД». 

___________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Александра Пастушенко

«

«

ЕСЛИ КАЧЕСТВО  
ПРОВЕДЁННЫХ РАБОТ НАС  

НЕ УСТРОИТ ЛИБО СРОКИ БУДУТ 
НАРУШЕНЫ, ТО МЫ БУДЕМ 
ВСКРЫВАТЬ БАНКОВСКИЕ 
ГАРАНТИИ ПОДРЯДЧИКА

 Дорожные работы на улице Горького завершены более чем на 70% 

 В этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги»  
 обновят 38 участков дорожно-уличной сети общей протяжённостью около 39 км 
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Родители ставят на ноги смертельно больную дочь
СИЛА МАМИНОЙ ЛЮБВИ
Вредакцию «Первого номера» обрати-

лась липчанка Татьяна Алексеевна. 
Она просила написать про удивитель-

ную семью Савиных-Корецких. Скоро будет 
три года, как пострадавшая в жуткой ава-
рии 23-летняя Валерия Савина (см. выпуск 
№30 газеты от 2 августа 2021 г.) борется за 
жизнь и своё право жить. Её желание под-
держивают и стимулируют родители. Мама, 
Валентина Корецкая, вообще стала для до-
чери добрым ангелом. А вот врачи, к сожа-
лению, сразу назвали состояние девушки 
паллиативным и махнули на неё рукой. То, 
чего добились Лера с родителями, они сей-
час называют чудом. 

Жуткий диагноз
Подвижная и спортивная, очень добрая 

— Лера всегда помогала и людям, и живот-
ным, просто не могла пройти мимо чьей-то 
беды. Она мечтала работать в МЧС. Поэто-
му после окончания с отличием факульте-
та МЧС Усманского педколледжа решила 
получить высшее профильное образование. 
Девушка занималась тяжёлой атлетикой,  
в колледже была членом волейбольной ко-
манды. А ещё ей не раз предлагали стать 
моделью: внешние данные у неё были про-
сто сногсшибательные. 

10 августа 2020 года Лера с мужем-во-
еннослужащим ехали из Волгограда  
к родителям Валерии в Липецкую об-
ласть. Настроение у пары было светлым  
и радостным. Ровно два года назад, 10 ав-
густа 2018 года, они поженились. К тому 
же утром Лера сдала последний экзамен 
— девушка поступала в Волгоградский ин-
ститут МЧС. Но его результат она уже не 
узнала — машина, за рулём которой был 
муж Леры, попала в страшную аварию. 
Девушка сидела на переднем пассажир-
ском сиденье. Впреди идущая машина 
внезапно на полном ходу повернула пря-
мо перед их автомобилем. Потом выясни-
лось, что за рулём был молодой человек 
без прав: «решил повернуть, потому что 
понял, что не туда еду». Счастливое буду-
щее, о котором мечтали молодые супру-
ги, перечеркнул жуткий диагноз Вале-
рии: «тяжёлая черепно-мозговая травма, 
внутрижелудочковое и субарахноидаль-
ное кровоизлияния, тяжёлый ушиб го-
ловного мозга с диффузно-аксональным 
его поражением». 

Будем ждать, когда умрёт
С такими травмами часто не выживают. 

Лера выжила. Но превратилась в совершен-
но другого человека — обездвиженного, не 
управляющего своим телом. Супругу Леры 
повезло больше — он восстановился доста-
точно быстро. Впервые после аварии мама 
Леры Валентина Корецкая увидела дочь 
спустя два месяца, мельком: девушку пере-
возили из больницы в Липецке в Лыткино, 
в НИИ реабилитологии.

— Мне сказали, что она в коме, ничего не 
понимает, но мне показалось, что она отреа-
гировала на меня, — вспоминает Валентина 
Андреевна. 

Когда Валерия лежала в реанимации, 
родителей к ней не пускали — как раз бу-
шевала пандемия коронавируса. Второй раз 

Наименование банка: Липецкое отделение  
№ 8593 ПАО Сбербанк Корреспондентский счёт: 30101 810 8 0000 0000604  
БИК: 044206604  
Получатель: Корецкая Валентина Андреевна  
Счёт получателя: 40817 810 5 3500 0730886

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПОМОЩИ ВАЛЕРИИ САВИНОЙ

Сознание плюс
С этого времени началась борьба Ва-

лентины за дочь: нужно было вырвать её 
из хосписа, заставить врачей поверить, что 
Лера будет жить. Она договорилась с НИИ 
в Лыткино, чтобы Леру вновь взяли на ле-
чение. Там ей имплантировали нейрости-
мулятор и разрешили реабилитацию. Но 
ни в одном из реабилитационных центров 
её не принимали: состояние было слишком 
тяжёлым. Попробовать помочь согласились 
только в центре «Три сестры» под Москвой. 
Там ставят на ноги даже безнадёжных боль-
ных. Лечение, правда, очень дорогое, один 
курс стоит больше 650 тысяч рублей. Роди-
тели вложили все свои сбережения, помог-
ли знакомые и друзья. Когда Леру привезли 
в «Три сестры», даже видавшие виды мед-
сёстры в ужасе качали головами: «Как мож-
но довести человека до такого состояния?!» 
Лера не держала голову, ноги и руки были 
скованы спастикой, по всему телу были про-
лежни… 

— Там же, в «Трёх сёстрах», выяснилось, 
что, когда Лере ставили трахеостомы, ей 
раздробили адамово яблоко, — Валенти-
на Андреевна перечисляет злоключения 
дочери спокойным тоном, но от этого ещё 
страшнее и больнее. — Два года дочь жила 
с осколками в горле, и никто этого не за-
метил, ни в Лыткино, ни в Липецке. У неё 
высох язык, свернулся в трубочку, как засох-
ший листок, и запал в гортань. 

мама увиделась с ней 28 апреля 2021 года, 
через семь месяцев после аварии. В липец-
кой больнице имени Макущенко, где содер-
жат паллиативных больных. «Паллиатив» 
— такая оценка состояния пациентки была 
и в Лериной карточке.  

«Я надеялась, что в Лыткино с Лерой 
занимались, ей помогали, — Валентина 
Андреевна не может сдержать слёз. —  
А оказалось: врачи сразу же махнули на 
неё рукой. И в Липецке мне доказывали: 
она вегетативная, паллиативная, ничего 
не понимает. Захожу: в кровати лежит му-
мия, высохшая мумия. Она весила всего  
26 кг, кости и кожа. Рёбра выпирают, а жи-
вот буквально присох к спине. Вся прово-
дами опутана. Есть она не могла, кормили 
её через гастростому. Глазки открыты, она 

ими водит, ресницы огромные... У меня  
в голове все перевернулось — что значит 
не понимает? Говорю: «Доченька, ты меня 
узнаёшь?» Она закрыла глаза: «Да, уз-
наю». «Пошевели правым плечом», — она 
шевелит. Я бегом к доктору, говорю, поче-
му вы её списали, я с ней общалась! Он: 
«Не фантазируйте, девочка тяжёлая, это 
даже не человек, шансов на выздоровле-
ние нет! Будем ждать, когда умрёт». 

 Логопед-афазиолог Наталия Гревцева: «Лера очень оптимистичная и терпеливая девушка» 
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МЫ НАЧИНАЕМ ВОЗВРАЩАТЬСЯ  
К ЖИЗНИ. ПУТЬ ВПЕРЕДИ ОЧЕНЬ ДОЛГИЙ. 

И НАМ НИКАК НЕЛЬЗЯ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ, 
СХОДИТЬ С ДИСТАНЦИИ

«

«

Мама поила дочь водой и йогуртом из 
шприца — дополнительно к питанию через 
стому. С Лерой занимались специалисты. 
Только за месяц девушка набрала 8 кг. 

— У Валерии не сгибались ни руки, ни 
ноги, — вспоминает физический терапевт 
Штефан Типа. — Стопы были закручены 
внутрь. Сейчас угол разгибания увеличил-
ся. Мы смогли её поставить вертикально. 

Изменилась и запись в медкарте Леры. 
Вместо «паллиатив» врачи поставили «ми-
нимальное сознание плюс». Лера боролась 
за свою жизнь. 

Каторжный труд
Когда я шла на встречу с Лерой, призна-

юсь, сильно волновалась. Я видела её фото, 
где она весила 26 кг, и боялась, что не смо-
гу сдержаться, расплачусь. Я была приятно 
удивлена. Сейчас это миловидная девушка 
с огромными глазами и добрым выражени-
ем лица. С ней можно общаться: слова она 
выговаривает невнятно, но общий смысл 
вполне уловим. Сегодня Лера весит 68 кг. 
Она резво катается на инвалидной коляске 
и — с поддержкой родных — может самосто-
ятельно пройти несколько десятков метров. 
Ей удалось совершить невозможное: вновь 
научиться самой дышать, есть и пить. Через 
день из Карамышево, там живут Савины, 
родители возят её в Липецк. В бассейне на 
Опытной Лера индивидуально занимает-
ся с тренером. Водная реабилитация очень 
благотворно действует на её организм. 
Занимается на локомате — это роботизи-
рованный ортопедический тренажёр для 
восстановления навыков ходьбы. Посещает 
логопеда. Все, кто общаются с ней, отме-
чают её удивительные работоспособность  
и желание заниматься. 

— Она очень оптимистичная и терпе-
ливая девочка, — объясняет логопед-афа-
зиолог (врач, который устраняет речевые 
нарушения после инсульта, черепно-моз-
говых травм или нейрохирургических вме-
шательств) Наталия Гревцева. — Но заня-
тия с ней и для неё — это каторжный труд. 
Потеряно управление артикуляционным 

Веронике Дядищевой нет ещё 
и пяти, но она перенесла уже 
несколько операций на сердце. 
Девочка родилась со сложнейшим 
пороком, при котором отсутствует 
перегородка между желудочками 
сердца, и артериальная кровь 
смешивается с венозной. Желудочек 
работает с удвоенной нагрузкой  
и не может обеспечивать организм 
достаточным количеством 
кислорода.  
Первую операцию малышке сделали, 
когда ей было полгода. А потом 
оказалось, что дальше российские 
врачи могут предложить ребёнку 
только паллиативную операцию. 
Мама Вероники не смирилась  
с этим. Помочь пообещали в детском 
госпитале Бостона, там кардиохирург 
Педро Дель Нидо специализируется 
на лечении детей с аналогичными 
пороками.  
В июле 2021 года Веронике провели 
первый этап операции,  
в ноябре 2022-го — второй. Ребёнку 
восстановили круги кровообращения 
и поставили кардиостимулятор,  
— Сейчас девочка очень 
изменилась, — рассказывает мама 
Вероники Евгения. — Поднялась 
сатурация: раньше была не больше 
80, теперь 100. Малышка активная, 
непоседливая, болтушка. Немного 
поправилась, раньше была очень 
худенькая. Сейчас мы собираемся 
отдавать Веронику в садик, она 
никогда не ходила в детский сад. 
Дочка этого очень ждёт.  
А я очень рада, что все операции 
мы успели сделать до того, как 
дочке исполнилось семь, надеемся: 
ребёнок вовремя пойдёт в школу.  
Всё было бы хорошо, но во время 
последней операции пришлось 
проводить дополнительную 
процедуру, чтобы избавить ребёнка 
от тахикардии. Так как изначально 
в план лечения это не входило, 
выставили дополнительный счёт на 
46 930,40$. Часть этой суммы, 1 млн 
300 тысяч рублей, обещал оплатить 
фонд «Помогать легко», но затем 
отказал в помощи. Срок оплаты уже 
истекает, средства нужно собрать 
срочно.  
Деньги можно перечислять на 
счёт Липецкой региональной 
благотворительной общественной 
организации «Вместе делаем добро».  
Банковские реквизиты: 
Р/сч 40703810435000000144  
в Отделении №8593 Сбербанка 
России г. Липецк 
К/сч 30101810800000000604 БИК 
044206604

ПОМОГИТЕ ВЕРОНИКЕ!

аппаратом. Она забыла, как двигать губами, 
куда девать язык. Лера большая тружени-
ца. Когда впервые приехала ко мне, сидела  
в инвалидной коляске. Она не ходила вооб-
ще. Её придвигали к столу, потому что она 
не держала спину. А сейчас видите, какой 
прогресс. 

Лера постоянно тренируется и дома 
— занимается физкультурой, чтобы укре-
пить мышцы и снизить тонус конечно-
стей. Пишет, читает, раскрашивает, реша-
ет примеры. 

Не сойти с дистанции
Лера два года назад и Лера сейчас — это 

два разных человека. К сожалению, переме-
ны, которые с ней произошли, случились не 
благодаря работе врачей, а как раз вопреки. 
Конечно, нельзя причёсывать всех под одну 
гребёнку, может быть, Лере просто не повез-
ло. Но впечатления от нашей бесплатной 
медицины, от медицины по ОМС, у родите-
лей Леры так себе. 

— Они доказывали, что она вегетатив-
ная, ничего не чувствует, — возмущается Ва-
лентина Андреевна. — А Лера всё слышала 
и понимала. Она иногда начинает вспоми-
нать, как к ней относились медсёстры в ре-
анимации. Повторяет ужасные слова, как её 
обзывали. Они ведь на ней поставили крест. 
Начинает плакать — навзрыд. 

Валентина Андреевна признаётся: не-
сколько раз Лера сама говорила ей: «Мам, 
я устала. Лучше бы я в той аварии умерла!» 
Ведь каждое упражнение даётся ей с трудом 
и с болью. Они с отцом тоже не железные. 
Но собирают в кулак силы и волю и поддер-
живают дочь. 

— Мы начинаем возвращаться к жизни, 
— говорят родители. — Путь впереди очень 
долгий. И нам никак нельзя останавливать-
ся, сходить с дистанции. 

К счастью, родители Леры могут теперь 
рассказать и о другом. О том, как много  
у нас добрых людей, которые делятся по-
следним, чтобы помочь ближнему. У них 
самих средств уже не осталось. Собирать 
деньги помогают благотворительные фон-
ды и просто неравнодушные. Например, 
курс водной реабилитации оплатил мужчи-
на, жена которого занимается вместе с Ле-
рой. Второй курс в «Трёх сёстрах» удалось 
оплатить после показа сюжета о Лере на ТВ.  
И о том, что всё-таки встречаются специали-
сты, которых называют «врачами от Бога». 
Их родительская благодарность таким без-
гранична. На днях в областном управлении 
здравоохранения им сообщили приятное 
известие: Леру по квоте, то есть бесплатно, 
направили в реабилитационный центр «Го-
лубое» под Москвой. Лера делает успехи. 
Останавливаться сейчас никак нельзя! 

— Мы не сдаёмся, будем бороться.  
И очень, конечно, надеемся на вашу по-
мощь, — говорит Валентина Корецкая. — Са-
мим не вытянуть, это очень дорого. Но оно 
того стоит. Действительно, стоит.

_________________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Сергей Паршин  

и из архива Валентины Корецкой 

 10 августа 2020 года, в день аварии,  
 было ровно два года со дня Лериной свадьбы 

 В реабилитационный центр «Три сестры» Лера поступила с весом 26 кг. Уже через месяц она весила 34 кг 
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Евгения Гончарова,  
главный библиотекарь ЦГБ имени Есенина 

Окопная  
правда Победы 
В читательской среде бытует мнение, что книги 
о войне должны писать только те, кто прошёл 
дорогами войны. Безусловно, произведения, 
написанные непосредственными участниками 
боевых действий, отличает высокая степень 
правдивости. За это читатели и любят 
сочинения фронтовиков Виктора Астафьева, 
Фёдора Абрамова, Григория Бакланова, Юрия 
Бондарева, Владимира Богомолова, Василя 
Быкова, Бориса Васильева, Даниила Гранина, 
Виктора Курочкина, Евгения Носова, Виктора 
Некрасова, Константина Симонова и многих 
других, чьи произведения стали настоящей 
военной классикой. 
Но события Великой Отечественной войны, 
подвиг советского народа пытаются осмыслить 
и современные писатели. Московское 
издательство «Эксмо» выпускает серию книг 
«Окопная правда победы. Романы, написанные 
внуками фронтовиков». В библиотечно-
информационных центрах Липецка книги 
этой серии представлены достаточно широко 
— произведениями Евгения Сухова, Василия 
Дворцова, Сергея Дышева, Владимира 
Коржавина, Александра Карпова, Владимира 
Колычева. 
Евгений Сухов, больше известный читателю как 
автор криминальных романов, свою первую 
повесть написал в восемь лет. Сейчас общий 
тираж его произведений составляет более 10 
млн экземпляров. Писательскую деятельность 
он совмещает с научной работой — в 2007 
году защитил диссертацию на учёную степень 
доктора геолого-минералогических наук.  
Роман «Горящие камни» (16+) Евгения Сухова 
повествует об одной из героических страниц 
Великой Отечественной — взятии гвардейской 
армией генерал-полковника Василия Чуйкова 
неприступного города-крепости Познань. 
Действие разворачивается в январе 1945 
года, когда советские солдаты уже были 
нацелены на Берлин, а противник остервенело 
сопротивлялся. Герой романа майор Прохор 
Бурмистров командует штурмовым батальоном. 
Перед ним и его бойцами, среди которых его 
давний друг капитан Велесов, поставлена задача 
в кратчайшие сроки выбить немцев  
с железнодорожной станции, форсировать реку 
Варта и захватить один из фортов крепости. 
Вместе с автором читатель побывает  
и в ставке Верховного главнокомандующего 
Иосифа Сталина, и в штабе Гитлера, и на 
командном пункте Чуйкова. А также вместе  
с героями окажется в самой гуще смертельных 
боев. Драматическим кульминационным 
моментом романа стали события, описанные  
в главе «Второй Сталинград», когда, как  
и в городе на Волге, гвардейцы Чуйкова 
окажутся заблокированными на верхних этажах 
одного из зданий Познани. 
В заключение хочется добавить: роман Евгения 
Сухова «Горящие камни» с интересом будут 
читать те, кто в школьные годы смог осилить 
«Войну и мир» Толстого. Автор, как и классик 
русской литературы, уделяет немало внимания 
подробному описанию сражений и процессу 
принятия стратегических 
решений. 
Узнать о наличии книги 
в библиотеке вы можете 
по телефону: 35-35-51 или 
на сайте ЦБС Липецка, 
перейдя по QR-коду 

«ПАРАД ДУХОВЫХ ОРКЕСТРОВ» (6+), 
фестиваль имени Хренникова
Липецкая филармония
Елец, пл. Ленина
Справки по телефону: 22-56-57

«ФАНТАСТИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ» (6+), 
закрытие концертного сезона
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«305 ЛЕТ НА СТРАЖЕ ЗАКОНА» (6+),  
ко Дню образования российской полиции
Липецкий краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

12 июня, 17:00, вход свободный8 июня, 19:007 июня — 9 июля
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10 КУЛЬТУРНЫХ 
КИЛОМЕТРОВ

У строить в свой выходной за-
бег по музеям и паркам? Лег-
ко — подумали мы и вместе 

с восьмиклассницей школы № 54 Юлей 
Шаврак приняли участие в «Куль-
турном марафоне Липецкой земли». 
С 12 апреля по 29 мая все школьни-
ки региона (с сопровождающими или 
без) могли бесплатно посетить восемь 
культурных пространств: областные 
универсальную научную и детскую 
библиотеки, краеведческий и художе-
ственный музеи, академический театр 
драмы имени Толстого, театр кукол, 
Быханов сад и зоопарк.

В Липецке завершился интерактивный 
культурный марафон для школьников

Испытано на себе
Сначала Юля скачала мобильное 

приложение «Липецкая земля» и заре-
гистрировалась в нём. На экране смарт-
фона высветилась красочная карта 
с маршрутом — начать можно с любой 
точки. На всех площадках нужно было 
отсканировать QR-код. Для каждой воз-
растной категории (младшая, средняя 
и старшая) прописаны свои пять тема-
тических вопросов. Максимальная сум-
ма баллов, которую можно получить на 
площадке, — 25 очков.

— Я узнала о марафоне от наших учи-
телей, — попутно рассказывает Юля. — 

«Культурный марафон Липецкой 
земли» направлен на повышение 
интереса к культуре и искусству, 
знакомство с традициями 
и историей родного края. Всего 
в «Культурном марафоне» 
участвовали более 23 500 
школьников, только из Липецка — 
около 20 000. Самыми активными 
стали ученики младших классов. 
Результаты прохождения марафона 
доступны в приложении «Липецкая 
земля». Следующий «Культурный 
марафон» стартует 10 марта 
2024 года.  
Победителями «Культурного 
марафона» стали 212 человек  
в разных возрастных категориях.  
6 июня их торжественно наградят 
в правительстве Липецкой области.

СПРАВКА

Они предложили проверить свои знания 
о Липецком крае. Конечно, мне стало ин-
тересно, тем более что живу я в посёлке 
Матырском и нечасто бываю в центре. 

Мы решили начать с ближайшей 
для нас точки — Быханова сада. QR-код 
нашли сразу же: он оказался размещён 
на табличке у входа. После сканирова-
ния в приложении моментально от-
крылись вопросы.
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«СКАЗКА О ГЛУПОМ МЫШОНКЕ» (0+), 
интерактивная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+), 
антидепрессивная комедия
Липецкий драматический театр
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

Все мероприятия в городе  
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«ПАМЯТИ МАСТЕРА» (6+),  
выставка Виктора Васильевича Маркина
Липецкий краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

17 июня, 11:00 и 13:00 18 июня, 18:0014 июня, 18:00 — открытие выставки
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СУТЬ МАРАФОНА —  
НЕ В ПРЯМОМ СМЫСЛЕ 

СЛОВА ПРОБЕЖАТЬ 
ЕГО. ГЛАВНОЕ — УЗНАТЬ 

ЧТО-ТО НОВОЕ

«

«
На засыпку

Большинство из них рассчитаны не на детальные 
знания, а на широкий кругозор. Например, как назы-
валась открытая площадка Комсомольского парка (та-
кое название раньше носил Быханов сад. — Прим. ред.) 
в 70-х годах? Юля сначала расстроилась: она не пом-
нила. Но потом школьница прочла варианты ответов: 
«Брейк-данс», «Юность», «Танцуют все». 

— Конечно же, «Юность», — обрадовалась вось-
миклассница. 

Но один вопрос поставил в тупик всех нас: «Парк 
получил название «Быханов сад» за восемь лет до на-
ступления нового века: в 1990-м, 1993-м или в 1992-м?». 
Из занятий по краеведению мы помнили, что это был 
1993-й, и автоматически нажали на этот вариант. А по-
том дружно задумались: почему за восемь лет до нового 
века? Вдруг верный ответ — 1992-й? А позже прочли, что 
исчисление нового века начинается с 2001 года. Теперь 
мы точно будем это помнить!

Культурная подсказка
Вторая точка — областной художественный музей. 

Юля сфотографировала старинное здание со ставнями 
и высокими колоннами, а затем приготовилась отвечать 
на вопросы. Но на двери QR-кода не было — лишь рекла-
ма самого приложения. Внезапно тяжёлая резная дверь 
распахнулась.

— Вы проходите «Культурный марафон»? — поинте-
ресовалась сотрудница музея и пригласила нас внутрь. 
«А вдруг не ответим на вопросы, вот будет позор!» — шё-
потом переговаривались мы в зале. Но дружелюбная со-
трудница музея, заметив наше смущение, дала важную 
подсказку: 

— Внимательнее изучите экспозиции и информа-
ционные таблички. Ведь суть марафона — не в прямом 
смысле слова пробежать его. Главное — узнать что-то 
новое. 

И дело пошло на лад. Из музейных объектов мы 
узнали, что улицу Ленина называли Дворянской и Со-
ветской, дом Губина — это старейшее здание города, 
а на месте Липецкого областного художественного музея 
когда-то стоял дом, который принадлежал родственни-
кам Александра Пушкина. 

Смена эпох
Почти рядом с художественным музеем расположил-

ся областной краеведческий. Мы наивно планировали, 
что на каждый объект потратим примерно по 15 ми-
нут. Но тут мы «зависли» больше чем на час: три этажа 
с картинами, скульптурами и экспозициями — от эпохи 
Петра Первого до Великой Отечественной. 

Больше всего нас заинтересовал зал с предметами 
быта и артефактами советской эпохи. Здесь можно было 
увидеть ткацкий станок, пишущую машинку, одежду 
и обувь, музыкальные инструменты, кровати, ковры — 
словом, всё, чем жили и пользовались люди в те годы. 

Юля надолго задержалась у небольшой железной 
двери с глазком. 

— Там внутри какая-то женщина, — робко проговори-
ла школьница. — Как будто по-настоящему кто-то сидит 
в тюрьме! Даже холодом оттуда веет… до мурашек!

Сотрудница музея, видя интерес девочки, рассказа-
ла, что история этой экспозиции вполне реальна:

— В 1930-е, при Сталине, всех жителей обязали идти 
голосовать в местный сельсовет. Но одна 
беременная женщина не смогла пойти, она 
сидела с маленькими детьми. В тот же ве-
чер за ней приехали и забрали — с тех пор 
несчастную никто не видел. Потом уже род-
ственники нашли документы: она умерла. 
Может, от родов, а может, её расстреляли.

Попали впросак
Из музея до следующей точки — театра имени Тол-

стого — мы шли пешком: обсуждали увиденное. Внутри 
театра идёт ремонт, но работы не помешали нам. На все 
вопросы Юля ответила с лёгкостью: о театре она знает 
много. 

Рядом с театром расположился следующий объект 
марафона — детская библиотека. Здесь мы будто снова 
очутились в детстве: на пороге нас встретила вывеска 
«Добро пожаловать в библиотеку», её держал в своих 
лапах игрушечный кот в яркой шляпе. На полочках 
красовались пёстрые корешки книг. Две сотрудницы 
библиотеки помогли нам найти QR-код. Однако неко-
торые задания оказались на внимательность, например: 
«Сколько людей тянуло репку?». Втроём мы начали на 
пальцах пересчитывать всех героев сказки, в том числе 
и животных. Работники библиотеки заулыбались, а вме-
сте с ними расхохотались и мы, осознав свою ошибку. 

А в универсальной научной библиотеке вопросы ока-
зались действительно непростыми. Но Юля уже знала: 
нужно не гадать, а изучать! Один из ответов она нашла 
на… стене библиотеки. В итоге школьница правильно 
продолжила строки из «Слова о полку Игореве».

Километры 
Такие интересные моменты ждали участников и на 

всех остальных объектах культурного марафона: в теа-
тре кукол, в зоопарке. В конце дня у нас от усталости 
болели ноги, но зато впечатлений было хоть отбавляй.

— Наш путь составил 10 км, — удивлённо отмети-
ла Юля. — Ничуть не пожалела, что прошла марафон!  
Понравились и пешая прогулка, и выполнение тесто-
вых заданий. Но я сделала вывод: по нашим музеям  
и театрам нужно ходить обстоятельно, а не за один 
день, как попытались мы! Узнали столько интересной 
для себя информации! Больше всего меня покорил 
краеведческий музей — атмосферой, эстетикой, экспо-
натами. 

При прощании мы решили, что такие походы обяза-
тельно будем устраивать и вне официальных марафонов 
— это будет нашей полезной и культурной привычкой.

___________________________________________
Текст: Анна Дикарева, Ксения Ермакова

Фото: Ксения Ермакова



№ 22 (446) 6 июня 2023 года22
Ф

ЕС
ТИ

ВА
ЛЬ

 Н
ЕО

БЫ
ЧА

Й
Н

Ы
Х 

ВС
ТР

ЕЧ

IV межрегиональный фестиваль «Музей для друзей»  
открыл цикл крупных мероприятий к 320-летию Липецка 

Г де спастись от июньской жары, 
если в субботу не удалось уехать за 
город? Конечно, в тенистых аллеях 

старинного Нижнего парка. Туда я и ре-
шила отправиться с самого утра. 

На подступах к парку улавливаю 
непривычные звуки. До меня доносят-
ся завораживающие мелодии гуслей, 
наигрыш гармони, заливистое хоровое 
пение. Ускоряю шаг: что же это такое? 
Возле фонтана «Липа», на центральных 
аллеях и у главной сцены выстроились 
полсотни палаток и площадок.

— Ничего, внучка, не представляем, 
— басом пропела «бабуля». — Только 
козу представляем! Хорошая коза по 
прозванию Дереза, двор охраняет, порт-
ки стирает! Сама посуди, коза — дело 
хорошее! Молоко даёт, из него сметана 
и творог получаются. А с таким добром 
и муж хороший найдётся. Не жизнь,  
а мёд будет! Правильно я говорю?

Прохожие весело смеются, мол, 
правильно! Выясняю, что ряженые — 
это актёры из Воронежской области  
и из московского маскарадного театра 
«Окрутники». Затем наконец направля-
юсь к стилизованной сцене, на которой 
выступает задорный театр Петрушки. 

На круги своя
Рядом высятся огромные баннеры  

с названием фестиваля и длинным 
списком его мероприятий — я очути-
лась на самобытном Межрегиональ-
ном фестивале «Музей для друзей: 
Перезагрузка 320» (0+). В этом году 
он посвящён 320-летию Липецка и его 
культурной идентичности. Cуть «пе-
резагрузки» проста — переосмыслить 
отношение липчан к культурной осо-
бенности родного края.

В Нижнем парке расположились 
три пространства: «Культурный 
код», «Интерпретация» и «Народ-
ный пикник». Это почти две сотни 
мастеров из всех уголков нашего 
региона, гости из Брянской, Воро-
нежской, Московской, Тамбовской 
областей. Не нужно никуда ехать, 
чтобы «зайти» в музей или библио-
теку. Культурные пространства сами 
пришли к своим друзьям: рассказа-
ли о традициях, показали старинные 
артефакты, провели мастер-классы 
и лекции, всё — с улыбками, шутка-
ми-прибаутками, многоголосьем му-
зыкальных инструментов и разных 
говоров.

Не боги горшки обжигают
Даниил Чулюкин и Елена Кудро-

ва приехали из тамбовской деревни 
Фёдоровка. Они занимаются возро-

ждением старинного гончарного про-
мысла: создают традиционную фёдо-
ровскую посуду, глиняные игрушки  
и свистульки.

 — Гончарный круг передали нам 
по наследству старшие мастера. Они 
потихоньку уходят, поэтому перенима-
ем опыт, — рассказала Елена Кудрова. 
—  Решили просветить современное по-
коление — многие ведь почти ничего 
не знают о народных традициях. При-
думали свой проект, получили грант  
в рамках федерального проекта «Твор-
ческие люди» нацпроекта «Культура». 
Будем показывать детям старинные 
артефакты, поиграем в археолога: ре-
бята найдут осколки древнего кувшина  
и попытаются воссоздать его.

Иду дальше. На одной из полянок 
издалека бросается в глаза необычная 
композиция с изображениями колонн 
и самолепных горшков. Рядом — фра-
за: «Жил-был Геракл». Недоумеваю: 
фестиваль же о традициях, при чём тут 
древнегреческий полубог? 

 — Когда-то село Карачун было цен-
тром крупнейшего гончарного промыс-
ла в регионе. С течением времени за 
ненадобностью промыслы стали ухо-
дить. Но мы сохраняем их: знакомим 
людей с многообразием традицион-
ной глиняной игрушки. А «Жил-был 
Геракл» (6+) — уникальная история, 
которая получилась у нас вместе с мо-
сковскими режиссёрами, — объяснила 
мастер Людмила Дедова из села Кара-
чун Воронежской области. — Поставили 
спектакль на базе пьесы современного 
драматурга Михаила Бартеньева. Она 

ТРАДИЦИЯ 
ЖИВА, ПОКА ОНА 

ПЕРЕДАЁТСЯ И ИМЕЕТ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ

«

«

В лапы к медведю
Чего здесь только нет: глиняные  

и деревянные игрушки, коллекции чая, 
ткацкие станки, керамика, книги, кра-
сочные народные костюмы и самовары. 
Внезапно на моё плечо ложится широ-
кая мохнатая… лапа.

 — Девица-красавица, не проходи 
мимо — сфотографируйся с медведем! 
— радушно приглашает ряженый, ука-
зывая на бравого мишку. Нас тут же 
обступают другие посетители парка: 
селфи с медведем пользуются популяр-
ностью.

Только я выбралась из медвежьих 
объятий, как передо мной очутилась 
рослая бабуля. В руках она держала 
смешную козу-марионетку. От неожи-
данности не успеваю правильно сфор-
мулировать вопрос:

—  А вы что тут представляете? 

 Артисты ставят комедии в балаганной традиции скоморошества 

 Фестивальный день продлился с 11 утра до 20 вечера 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД



6 июня 2023 года № 22 (446) 23

посвящена последним четырём подвигам Геракла, смеш-
ная и доступная для всех возрастов. В постановке исполь-
зуем атрибутику гончарной мастерской. Сначала Гончар 
создаёт кукол, будто бог из глины. Затем начинает ими ра-
зыгрывать историю про Геракла.

 Там ступа с Бабою Ягой
Помимо старинных промыслов и палаток с рукоделием 

на площадках разместились фотозоны от липецких музе-
ев и областного центра культуры и народного творчества. 
Взрослые и дети наряжались в русские костюмы и с удо-
вольствием позировали.

— Смотри, мама, я — Василиса Прекрасная, — смеётся 
восьмилетняя Варя, примеряя то платье, то кокошник. Ро-
дители довольно переглядываются: дочка в восторге от на-
циональных уборов.

Неподалёку — тоже ажиотаж. На площадке Есенин-
ской библиотеки гусляр Николай Селиванов наигрывает то 
«Любо, братцы, любо», то старинные мотивы. Для полного 
погружения в глубину веков сотрудники библиотеки обору-
довали фотозону с настоящими ступой и коромыслом. 

— Я теперь вместо Бабы Яги, — смеётся липчанка Вера 
Никольская, пытаясь молоть пшено в ступе. —  Коромысло 
тоже примерила, очень тяжело раньше людям вода доста-
валась. Здорово продуманы площадки, можно не только 
услышать об истории, но и «пощупать» её, спроецировать 
на свою жизнь.

НеслуЧайные обряды
Елецкий коллекционер Николай Волков предлагает 

всем посетителям парка отведать советский чай. Мужчина 
давно занимается историей напитка, покупает в интернете 
старинные жестяные коробки из-под чая и монпансье. В его 
коллекции — около двухсот наименований.

 — У чая нет срока годности, если его правильно хра-
нить. Лучше в банках — в тёмном, сухом закрытом месте, 
— поясняет Волков. — У меня есть вьетнамский, индийский, 
китайский, индонезийский, грузинский, азербайджанский, 
краснодарский. Есть и экземпляры дореволюционные. 
Мечтаю создать свой музей чая.

А рядом с нами, на площадке Краснинского района, уже 
выстроился «русалий» хоровод для языческого обряда. 
Женщины в веночках по древней традиции зазывали духов 
дождя подарить земле влагу. И, знаете, древний обряд сра-
ботал!

Традиции живы
После обеда жару и солнце сменил сильный дождь. Как 

рассказала директор Липецкого историко-культурного му-
зея Елена Колесникова, непогода не позволила в полной 
мере насладиться фестивалем, но всё-таки он удался:  

 — Участники отметили, что это был один из самых 
сильных фестивалей с точки зрения организации, логи-
стики площадок и концепции. Услышала очень много хо-
роших отзывов от гостей: тепло встретили ряженых, театр 

С ТЕЧЕНИЕМ ВРЕМЕНИ   
 ПРОМЫСЛЫ СТАЛИ УХОДИТЬ. 

НО МЫ СОХРАНЯЕМ ИХ, 
ЗНАКОМИМ ЛЮДЕЙ 

С ТРАДИЦИЯМИ

«

«
Петрушки, слушали лекции на главной сцене. Волонтёры 
из колледжа сервиса и дизайна остались в восторге от воро-
нежской художницы Евгении Ножкиной, ходили за ней по 
пятам! Единственное, из-за дождя не смогли провести фи-
нал конкурса дизайн-проектов «Культурный код. Липецк. 
Перезагрузка». В ближайшую неделю соберём всех финали-
стов и участников конкурса в Липецком историко-культур-
ном музее. Проведём отдельное мероприятие и вручим все 
призы. В целом, уверена, фестиваль запомнится и гостям,  
и участникам! 

«Всё удалось», — говорили посетители, выходящие из 
парка. Липчанка Мария Куреева, мама двоих детей, поде-
лилась впечатлениями:

 — На самом деле культурный код прост: традиции 
живы, пока о них помнят. У нас своя богатейшая история,  
о ней нужно не только знать, но и привносить самые луч-
шие и интересные детали в настоящее. 

_______________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

 На площадке Областного центра культуры, народного творчества каждый желающий мог примерить костюм и сделать фото 
 Гусляр Николай Селиванов исполнял не только старинные мелодии,  
 но и наигрывал песни Виктора Цоя 

 В Нижнем парке друзей принимали музеи из Липецка, Воронежа, Тамбова, Брянска и Москвы 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
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Фото: Александра Пастушенко
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В Правобережном округе: 
• Управление соцзащиты —  
ул. Зегеля, 2 
 
• Прокуратура Липецкой 
области — ул. Зегеля, 25  

• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а  
 

• Гостиница «Липецк» —  
ул. Ленина, 11 

• Управление по работе  
с населением 
Правобережного округа —  
ул. Пролетарская, 5 

• Нижний парк, кофейня 
«Josta» (бочка) 

• Магазин «Эталон» —  
ул. Студёновская, 126  

• ТРЦ «Липка» —  
ул. Студёновская, 124а

• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в 

• МФЦ — ул. 40 лет  
Октября, 25 

• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а 

• Театр кукол —  
ул. Гагарина, 74 

• Региональные 
экономические зоны —  
пер. Попова, 5

Информация о других точках 
распространения в следующем 
номере.

 Самому младшему участнику всего 1 год,  
 а самому старшему 82 

 В V Липецком полумарафоне приняли участие 4 000 человек из 180 городов 

 Любители бега могли выбрать дистанцию: 
 500 м, 1 км, 5 км, 10 км, 21,1 км и 42,2 км 

 Губернатор Игорь Артамонов и мэр Липецка  
 Евгения Уваркина пробежали 5-километровую дистанцию 

 Ведущим забега стал телеведущий, 
 спортивный комментатор 
 Дмитрий Губерниев 


